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Заседание открывается в 10 ч. 05 м. 

ПУНКТ 9 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение) 

ОБЩИЕ ПРЕНИЯ 

Г-жа де СЕНТ-ЖОР (Сейшельские Острова) (говорит по-французски): Для меня 
большая честь выступать сегодня перед Ассамблеей. Мне приятно, г-н Председатель, 
поздравить Вас от имени Сейшельских Островов с Вашим избранием, что свидетельствует 
о доверии к Вам со стороны всех наших делегаций. Избрав Вас на этот пост. 
Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций воздает должное Нигерии и 
Африке в целом. Позвольте мне также поблагодарить Генерального секретаря за его 
приверженность делу и неустанные усилия на службе миру и развитию. 

Организация Объединенных Наций с самого начала своего существования играет 
значительную роль. Не останавливаясь подробно на результатах ее деятельности, мы 
хотели бы заявить, что, как известно. Организация Объединенных Наций по-прежнему 
является единственным местом, где всегда предпринимаются попытки найти мирные 
решения. Такое стремление и настойчивость уже сами по себе доказывают, что 
Организация Объединенньк Наций является символом всего лучшего в международном 
сообществе. В момент своего розедения Организация Объединенньк Наций насчитывала 
всего 50 государств; сегодня, более чем 40 лет спустя, это количество более чем 
утроилось. Но, как и в первые дни своего существования, Организация Объединенных 
Наций нузедается в поддержке; она нуждается в укреплении этой договоренности в 
отношении сотрудничества всех государств, которые совместно признают законность ее 
идеалов. В преамбуле Устава, начинающегося со слов "Мы, народы Объединенных 
Наций...", содержится призыв именно к такому взаимопониманию. 

Благодаря сотрудничеству международного сообщества сегодня мир предстает перед 
нами совершенно иным, чем его знало человечество 50, 100 и более лет назад. В 
мире, где с каждым годом страны становятся все более взаимозависимыми, все 
проблемы, с которыми мы сталкиваемся, приобретают всеобщий характер. 

Энергичные поиски, которые предпринимала Организация Объединенньк Наций под 
знаменем взаимопонимания, разрядки и переговоров, без сомнения, усилили наш 
энтузиазм и энергию на пути к достижению более справедливого и сбалансированного 
мира. Однако эта задача еще далеко не решена в областях мира и разоружения, 
ликвидации задолженности и голода, а также защиты окружающей среды. 
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Поэтому нам необходимо выработать позитивную стратегию и как можно более 
конкретные резолюции, с тем чтобы побороть эти опасности, которые, к сожалению, 
являются не просто угрозой. Теперь мы уже можем утверждать, что нас гораздо 
большее связывает, нежели разделяет. В течение прошлого года народы мира прилагали 
неустанные усилия, направленные на защиту мира и содействие развитию. Кы можем 
оценить позитивные результаты, которые были достигнуты в результате этих усилий, и 
мы все сознаем, что многие достижения стали возможными благодаря Организации 
Объединенных Наций. Климат разрядки и мира необходимо сейчас укреплять во всех 
частях света, в том числе в регионе Индийского океана. Именно в этом духе мы хотим 
выразить наши надежды на то, что военные и ядерные арсеналы будут в скором времени 
ликвидированы. Чтобы осуществить это, настоятельно необходимо, чтобы все 
заинтересованные страны, и прибрежные и неприбрежные, предприняли необходимые 
усилия, с тем чтобы добиться скорейшего созыва Международной конференции по 
объявлению Индийского океана зоной мира. Нам всем необходимо способствовать 
достижению конечной цели, а именно - ликвидации ядерного оружия и, в конечном 
итоге, всеобщего разоружения. 

Все те, кто уже начал принимать меры для достижения этой цели, заслуживают 
высокой оценки, если их действия не являются иллюзорными и процесс действительно 
начат. Ведь на карту поставлены не вопросы этического или эстетического характера, 
а политические вопросы в самом благородном смысле этого слова. 

Действительно, как можно говорить об экономическом подъеме в масштабе всего 
земного шара, если оно приведет к разрушению окружающей среды, природных ресурсов и 
экосистем, которые столь уязвимы? Мы совершенно справедливо выражаем озабоченность 
по поводу все большего ущерба, который наносится нашей планете, и по поводу угрозы 
ее будущему, - идет ли речь о глобальном потеплении, опустынивании, обезлесении, 
загрязнении вод и атмосферы, трансграничной перевозке опасных отходов - проблемы 
окружающей среды могут быть решены только во всемирном масштабе. Именно по этой 
причине очень быстро был сделан существенный прогресс в достижении международного 
соглашения по этим вопросам, для того чтобы сохранить нашу планету для будущих 
поколений, поскольку дело в том, что мы живем во взаимозависимом мире. 
Экологические проблемы одной страны имеют непосредственные последствия в соседних 
странах и, в конечном счете, во всем мире. Это общая для нас всех проблема, не 
знающая ни политических, ни идеологических границ. Следовательно, мы должны 
действовать сообща. 
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Никогда человек не был настолько могущественным благодаря научно-техническому 
прогрессу. Сегодня человек имеет возможность исправить катастрофические ошибки 
прошлого, применить свои знания в интересах окружающей среды и внедрить новые 
методы, чтобы защитить самое ценное для нас. Мы должны действовать решительно и 
претворять наши добрые намерения в реальные дела. Мы должны вцдвигать конкретные 
предложения и добиваться их осуществления. 

Поэтому Сейшельские Острова, существование которьк находится в большой 
зависимости от морской окружающей среды, естественно, обеспокоены последствиями 
климатических изменений в результате глобального экологического дисбаланса. Мы не 
можем оставаться безучастными к такому явлению особенно потому, что две трети 
нашего архипелага составляют атоллы, которым угрожает затопление, если уровень моря 
будет по-прежнему повьш1аться сегодняшними темпами. 

Поэтому мы выражаем удовлетворение в связи с заключением Монреальского 
протокола по веществам, разрушающим озоновый слой, и нас очень обнадеживает тот 
факт, что некоторые страны проявили готовность постепенно ликвидировать разрушающие 
его вещества. 

Я согласен, что не может быть быстрых мер или сиюминутного решения этой 
трагедии, какой является сегодня продолжающееся ухудшение окружающей среды. Но мы 
должны взять на себя свою долю ответственности и принять надлежащие меры. В этом 
случае опять необходимо принять на себя обязательства и пойти на взаимные уступки, 
и все это должно быть осуществлено как можно скорее. 

История ^ это постоянное движение, заставляющее человечество создавать новые 
механизмы для его собственной защиты и выживания. Уже существует механизм для 
международного сотрудничества, благодаря которому были спасены от уничтожения 
некоторые уголки природы. Речь идет о Конвенции о всемирном наследии. Именно в 
рамках этой Конвенции Республика Сейшельские Острова подарила человечеству один из 
своих островов - Альдабру. С 19 ноября 1982 года эта жемчужина природы стала 
всемирным заповедником природы и мира. Мы верим, что в рамках данной Конвенции 
новые участки, особенно имеющие экологическое значение, могли бы быть спасены и 
сохранены для будущих поколений. 

В этой связи мы поддерживаем предложение о введении международного налога на 
загрязнение окружающей среды. Средства, полученные таким образом, можно было бы 
использовать для осуществления программ охраны окружающей среды или программ 
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восстановления поврежденных экосистем. Эти средства тагже пошли бы на 
финансирование программ по защите окружающей среды развивающихся стран, огромное 
большинство которых сейчас играют важную роль в сохранении иаше;й планеты, при этом 
они не только практически ничего не получают взамен, но и последствия внешней 
задолгжениости превратили их в чистых экспортйров капитала. Этот новый налог помог 
бы восстановить поток кредитов и финансировать даятольиость по развитию, которая 
могла бы улучшить условия жизни. 

Существует другая проблема окружающей среды, которая имеет даже более 
катастрофический характер» и является более неотложной, а именно - тайный сброс 
токсичных отходов в открытом море. Токсичные вещества уже тайно сбрасываются в 
воды юго-западной части Индийского океана недалеко от нашего побережья. Долгое 
время для этой цели использовались районы в южной части Тихого океана, а также в 
Карибском бассейне. Сейчас эти районы уже иасьш;ени, и транснациональные корпорации 
уже пытаются найти новые места в развивающихся странах, особенно в Ai [ ) p M K e , для 
захоронения токсичных отходов. Малые островные государства имеют очень мало 
средств, для того чтобы справиться с этой проблемой. 

Позвольте мне для примера рассказать о нашей стране. Сейшельские Острова 
состоят примерно из сотни островов и включают особую экономическую зону гитощадью в 
1 млн. квадратных километров. Вы понимаете, что патрулировать такую огромную 
территорию не только нелегко, но и невозможно. С другой стороны, у нас нет ни 
средств, ни необходимых ресурсов для того, чтобы осуществлять юрисдикцию над таким 
огромным пространством океана. Кто же тогда может помешать кораблю сбросить свой 
груз токсичных отходов в наших водах или на одном из наших отдаленных островов? 
Какие действия можно предпринять в подобных обстоятельствах? 

Состоявшаяся в Белграде последняя встреча в верхах стран движения 
неприсоединения призвала государства принять эффективные меры, в том числе 
конвенции и другие соответствующие юридические документы, чтобы не допустить 
захоронение токсичных и других опасных отходов на территории стран третьего мира. 
Предлтагалось также, чтобы развитые страны приняли строгие административные и 
юридические меры, запрещающие экспорт токсичных отходов в развивающиеся страны. 
Моя страна в свою очередь призывает международное сообщество проявить солидарность 
и сотрудничество, с тем чтобы добиться претворения этих предложопнй о жизнь. 
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Кроме того, промьш1ленно развитые страны должны понять, что их 
энергопотребление является главным источником загрязнения биосферы. Использование 
таких источников энергии в развивающихся странах нежелательно. Технологии, 
применяемые в промышленно развитых странах, зачастую либо являются неподходящими, 
либо их нелегко приспособить к социально-экономическим условиям развивающихся 
стран. Этим странам нужны усовершенствованные, то есть экологически чистые 
технологии, а также соответствующие технологии для сохранения и оздоровления 
окружающей среды. 

Мы не хотим проявлять благодушие или соучаствовать в чужих деяниях, мы скорее 
хотим действовать из соображений солидарности, оставив в стороне разногласия. Мы 
хотим пересмотреть постановку проблемы, с тем чтобы обратить ее на пользу человека 
и окружающей среды, не выходя за рамки экономической заинтересованности. № , 
однако, должны признать, что вследствие того, что мы в определенный момент не 
проявили бдительности, сегодня в мире складывается тревожное экологическое 
неравновесие. Мы видим, как на наших глазах неумолимо углубляется разрыв между 
ростом промьш1ленно развитого мира и экономическими перспективами развивающихся 
стран, которые страдают от национальной задолженности, уменьшения помощи и 
капиталовложений, падения цен на сырье и т.д. 

Окружающую среду можно защитить только при условии ликвидации голода и 
нищеты. В мире, в котором нищета является характерным явлением, существует 
повьш1енная вероятность экологических катастроф. Необходимость вьигпаты 
задолженности и падение цен на сырье заставили многие развивающиеся страны начать 
разрабатывать сверх всякой меры свои природные ресурсы для сохранения поступлений 
за счет экспорта. Непосильная задолженность заставила эти страны, которые живут, 
главным образом, за счет экспорта сырья, увеличить нагрузку на обрабатываемые 
земли, в результате чего эти участки превратились в пустыни. Очень важно найти 
такие решения проблемы задолженности, которые предусматривали бы более равное 
распределение ответственности между кредиторами и должниками. 

Проведение экологической политики, совместимой с долгосрочными целями 
развития, имеет смысл лишь только в рамках рационального экономического порядка, 
ибо существующая система лишь закрепляет отсталость: она является основным 
источником загрязнения. Она порождает голод и эксплуатацию слабого. 
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Сейчас не время для фантастических утопий о сафари и кокосовых пальмах, 
журналистам не время воспевать жемчужины культуры и писать о проблеме нищеты. 
Нужна солидарность, нужна как никогда, потому что нищета не передается по 
наследству и ее можно предотвратить. Такая солидарность должна проявиться, преядцё 
всего, в мезедународной экономике. Особую пользу от поддержки мезедународного 
сообщества долз1Сны получать наиболее бедные страны. Следует значительно увеличить 
поток средств в развивающиеся страны. В частности, мезедународные организации 
долэ!сны способствовать этому, и их помощь нузкна как никогда. Поэтому необходимо, 
чтобы развивающимся странам были предоставлены финансовые ресурсы, достаточные для 
того, чтобы они могли проводить здравую экономическую политику. При этом следует 
скорее прндерз!а1ваться приоритетов стран-получателей, нежели чем стран-доноров. 
Пора положить конец пренебрежению экологией, если мы не хотим лишить мир лесов и 
живых морей, если мы хотим предотвратить подъем уровня моря и постоянное колебание 
климата. Источники ухудшения состояния окружающей среды долзкны быть определены, 
следует разработать долгосрочные стратегии. 

Для решения этих слозкных проблем очень вазкно, чтобы все международное 
сообщество - ученые, правительства, неправительственные организации - приняли 
участие в устранении этих проблем, которые мешают комплексному и гармоничному 
сохранению природного наследия - нашей окружающей среды. Защита окружающей среды 
должна рассматриваться как составная часть процесса развития. 

Если мы хотим развивать мезедународное сотрудничество, которое бы помогало 
защите окружающей среды, мы должны прийти к согласию относительно концепции 
долгосрочного развития. 

Эта концепция должна предусматривать удовлетворение основных потребностей всех 
людей, стабильность экономического роста и, главное, ускорение развития 
развивающихся стран и улучшение качества зкизни. 

В этом отношении я надеюсь, что конференция 1992 года включит в свою повестку 
дня проблемы окружающей среды в контексте новых явлений экономического и 
социального развития. Специалисты из более чем пятидесяти стран уже изучают 
конкретные проблемы, связанные с возрозедением природы. Мы убеждены в том, что 
только активная совместная работа и подлинное обязательство нести совместную 
ответственность в глобальном масштабе позволит нам, проявив мудрость, сохранить 
достоинство человечества. 
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Г-н ФИЛАЛИ (Марокко) (говорит по-арабски): Преаде всего, разрешите мне, 
г-н Председатель, от имени делегации Королевства Марокко искренне поздравить Вас по 
случаю избрания на пост председателя нашей Ассамблеи. Я убеаден, что Ваш опыт и 
Ваша работа на многих ответственных должностях является наилучшей гарантией 
успешного завершения нашей работы. Избрав Вас, Ассамблея также признала особые 
заслуги Нигерии, братской страны, с которой Марокко поддерживает дружественные 
отношения. Я хотел бы также выразить благодарность Вашему предшественнику за 
мудрость, проявленную им при руководстве работой сорок третьей сессии, Я также 
хотел бы использовать эту возможность и выразить господину Хавьеру Пересу де 
Куэльяру, Генеральному секретарю Организации, нашу искреннюю благодарность за 
усилия по ослаблению напряженности и укреплению мира и безопасности во всем мире*. 

Г-н Адуки (Конго), заместитель Председателя, занимает место Председателя. 
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Ньшешняя ситуация в мире заставляет нас задуматься. Действительно, мир 
находится на пороге новой эры, многообещающей эры, когда диалог и сотрудничество, 
похоже, возобладают над конфронтацией. 

И в этих рамках наша Организация, которая достигла зрелости, остается 
незаменимым инструментом, который позволит международному сообществу придти к 
большему согласию и справедливости между народами. 

С удовлетворением можно отметить, что мир сегодня постепенно укрепляется. 
Заключение в декабре 1987 года Договора о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности, начало переговоров между двумя сверхдержавами по сокращению числа их 
стратегических ядерных вооружений, а также возобновление переговоров о запрещении 
подземных ядерных испытаний являются в этой связи важным поворотным моментом. 
Последние события, которые были обнародованы здесь перед Генеральной Ассамблеей на 
прошлой неделе президентом Бушем и министром иностранных дел Советского Союза, 
подтверждают эту тенденцию. Тем не менее представляется, что достигнутый прогресс 
недостаточен по сравнению с ожиданиями международного сообщества в деле 
разоружения. С другой стороны, помимо угрозы, которая стоит перед человечеством в 
связи с накоплением колоссальных средств разрушения, не следует забывать, что не 
менее огромные суммы, поглощаемые чрезмерным вооружением, можно было бы гораздо 
целесообразнее использовать для удовлетворения нужд большой части человечества и 
освобождения его от нищеты и голода. 

С большим интересом Марокко восприняло предложения и инициативы, вьщвинутые 
рядом европейских стран в контексте сокращения вооружений в Европе и создания 
климата доверия между государствами этого континента, который продолжает оставаться 
полем деятельности двух крупнейших военных союзов. 

Находясь в особом положении, которое отражает его геополитическую ситуацию, 
Марокко не может оставаться равнодушным ко всем тем событиям, которые влияют на мир 
и безопасность в Средиземноморье, а также на всем европейском континенте, что 
подчеркивалось в многочисленных резолюциях Генеральной Ассамблеи и последующих 
декларациях, принятых странами движения неприсоединения. 
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Учитывая этот факт, Королевство Марокко надеется, что в ближайшем будущем 
будут предприняты конкретные шаги в области разоружения с целью превращения 
Средиземноморья в зону мира, безопасности и сотрудничества, свободную от всех 
споров и конфронтации. 

Мы также надеемся, что эта разрядка ускорит прогресс на Конференции по 
разоружению в Женеве и позволит ей преодолеть период застоя и даст возможность 
проведения продуктивных переговоров с целью достижения договоренностей, которых мы 
с нетерпением ожидаем, включая соглашение о запрещении химического оружия. 

Мы хотели бы, чтобы район Ближнего Востока также получил выгоду от климата 
разрядки, которым сейчас характеризуются международные отношения. Однако мы должны 
отметить, что непримиримость, которую проявляет Израиль, и блокирование им всех 
серьезных инициатив, выдвигаемых арабской стороной, не позволяют нам быть слишком 
оптимистичными. 

Как, очевидно, помнят делегаты Генеральной Ассамблеи, арабские страны на 
двенадцатой встрече в верхах в Фесе в 1982 году приняли всеобъемлющий план мира, 
который получил благоприятный отклик во всем мезцдународном сообществе. Мирное 
решение этой проблемы было подтверждено странами, которые встретились в Алжире в 
ноябре 1988 года, а также заявлениями стран - членов НАТО и выступлением президента 
Палестинского государства в декабре 1988 года в Женеве на Генеральной Ассамблее. 
Эта мирная инициатива получила поддержку и содействие всего международного 
сообщества. 

На специальной встрече в верхах арабских стран, состоявшейся в мае этого года 
в Касабланке, где Марокко являлось принимающей стороной, арабские государства 
подтвердили свою решимость добиваться политического урегулирования. В частности 
было отмечено, что любое урегулирование должно предусматривать: уход Израиля со 
всех палестинских и арабских территорий,, оккупированных с 1967 года, включая, 
презеде всего, арабский город Аль-Кудс; восстановление неотъемлемых национальных 
прав арабского народа Палестины, включая право на возвращение на свою родину, 
самоопределение и создание своего собственного независимого государства ё 

Палестине; а также созыв международной мирной конференции по Ближнему Востоку с 
участием пяти постоянных членов Совета Безопасности и всех сторон конфликта, 
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включая представителей Палестинского государства, с тем чтобы добиться 
всеобъемлющего и справедливого урегулирования конфликта на основе резолюций 242 
(1967) и 338 (1973) Совета Безопасности и всех других соответствующих резолюций 
Организации Объединенных Наций, а также восстановление национальных неотъемлемых 
прав палестинского народа и предоставление гарантий безопасности для всех стран 
региона, включая государство Палестину. 

На встрече в верхах также было решено поддержать позицию Палестины по вопросу 
о выборах, которые могли бы быть проведены после ухода Израиля с оккупированных 
палестинских территорий под международным контролем и в рамках всеобъемлющего 
мирного урегулирования. 

Тот факт, что интифада продолжается уже почти два года, несмотря на все 
репрессивные усилия, прилагаемые Израилем, свидетельствует о решимости 
палестинского народа не Сожалеть усилий для возрождения своего достоинства и защиты 
своей родины. 

Пора Израилю отказаться от своей непримиримой политики и ответить на 
неоднократные призывы международного сообщества к проведению мирной конференции. 
Марокко уверено, что путь диалога является единственным, который может восстановить 
мир в этом регионе мира. 

Ливан, страна, само название которой было синонимом до недавнего времени 
терпимости и сосуществования, переживает сегодня неописуемую трагедию. Марокко, у 
которого много тесных связей с этой братской страной, не может оставаться 
равнодушным к трагедии, переживаемой ливанским народом. 

Последняя встреча в верхах в Касабланке решила создать трехсторонний комитет 
как часть усилий, постоянно предпринимаемых арабскими странами для решения 
ливанского кризиса, в состав которого вошли Его Величество Король Хассан I I , 
хранитель Священных мест, Его Величество Король Фад Бен Абдул-Азиз и Его 
Превосходительство президент Шадли Бенджедид. Комитет стремится покончить с 
военными действиями и заложить основу для национального примирения. С этой целью 
Комитет вьщвинул план, предусматривающий незамедлительное прекращение огня и 
создание благоприятного климата безопасности и дающий возможность принятия мер, 
необходимых для восстановления конституционных организаций в Ливане. 
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Трехстороннему комитету удалось добиться прекращения огня, а созданный в связи 
с этим комитет по обеспечению безопасности обеспечивает соблюдение прекращения 
огня. Позитивные позиции, занятые заинтересованными сторонами на недавнем 
заседании ливанского парламента, порождают основания для оптимизма. Мы надеемся, 
что на основе проекта документа, представленного Трехсторонним комитетом, стороны 
смогут добиться осуществления конституционной реформы - реформы, которая будет 
принимать во внимание экономические, политические и социальные события в этой 
стране. 

Международное сообщество обязано помочь Ливану преодолеть эту страшную 
тратегию и добиться национального примирения. Оно также должно поддержать в Ливане 
законность, основанную на согласии, и усилия ливанского государства, направленные 
на то, чтобы положить конец израильской оккупации и осуществить полный суверенитет 
над ливанской территорией, обеспечивая собственными силами ее безопасность и 
стабильность, как это предусмотрено на встрече в верхах в Касабланке. 

Марокко с удовлетворением отмечает, что прекращение огня между двумя братскими 
странами - Ираком и Ираном ~ осуществлено на условиях резолюции 598 (1987) Совета 
Безопасности. Мы искренне надеемся, что положения этой резолюции будут в ближайшем 
будущем полностью выполнены и что между двумя странами будет достигнут прочный мир. 

Приветствуя вывод советских войск из Афганистана, Марокко не может не сожалеть 
о том, что война там продолжается. Мы надеемся, что Афганистану будет возвращен 
полный суверенитет, статус неприсоединения и его свобода принимать политические и 
экономические решения, которые представляются необходимыми для его развития, без 
всякого иностранного вмешательства или давления. 

Что касается камбоджийского вопроса, то мы надеемся, что все стороны, 
проявляющие добрую волю, продолжат свои мирные усилия. В этой связи мы 
приветствуем Парижскую конференцию, которая дала возможность всем сторонам принять 
участие в диалоге с целью поиска справедливого и прочного решения проблемы, которое 
будет гарантировать вывод всех иностранных сил и даст камбоджийскому народу 
возможность самому решать свои собственные дела. 

С таким же интересом мы следим за событиями на Кипре и приветствуем усилия 
Генерального секретаря, направленные на обеспечение продолжения диалога между двумя 
общинами, которые образуют эту неприсоединившуюся страну, и на восстановление мира 
на основе территориальной целостности и уважения интересов обеих общин. 
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Мы также поддерживаем и одобряем усилия стран Центральной Америки, которые 
привели к достижению соглашения в Теле. Мы искренне надеемся, что это соглашение 
будет выполнено и что народы этого региона в конце концов выйдут из этого 
трагического положения и добьются мира и стабильности. 

Южная часть африканского континента находится на пороге исторического события, 
к которому она постоянно стремилась. Неустанные усилия, которые принимались 
повсеместно, и особенно огромные жертвы, которые понес намибийский народ, 
наконец-то начинают давать свой плоды. Таким образом, мы становимся свидетелями 
крушения последнего бастиона колониализма в Африке, где с 1 апреля 1989 года 
начался процесс, предусмотренный планом мирного перехода Намибии к независимости, 
изложенным в резолюции 435 (1978) Совета Безопасности. Конечно, могут еще 
возникать трудности, но мы убеждены в том, что нельзя закрыть дорогу, ведущую 
героический намибийский народ к свободе и независимости. Учитывая мудрость и 
решимость Генерального секретаря, мы уверены, что процесс независимости в Намибии 
будет развиваться в соответствии с чаяниями всех миролюбивых народов. 

Недавний визит г-на Сэма Нуйомы в Марокко и его встреча с Его Величеством 
королем Хасаном I I еще раз говорят о той решительной поддержке, которую моя страна 
всегда оказывала намибийскому народу и Народной организации Юго-Западной 
Африки (СВАПО), а также о нашем стремлении установить конструктивное сотрудничество 
со свободной и независимой Намибией. Марокко не может также не заявить о своем 
удовлетворении в связи с обстановкой примирения, которая начинает складываться в 
Анголе. Мы надеемся, что усилия, приведшие к Гбадолитской встрече в Заире, будут 
продолжаться до тех пор, пока все ангольцы не будут жить в мире и согласии. Со 
своей стороны Марокко будет по-прежнему выполнять свои обязательства и 
содействовать усилиям, цель которых - обеспечить единство ангольского народа и дать 
ему возможность посвятить себя исключительно достижению развития и процветания. 

Ухудшение положения в Южной Африке по-прежнему вызывает озабоченность у 
международного сообщества, поскольку оно оказывает серьезное отрицательное 
воздействие на климат разрядки, который постепенно распространяется в этом 
регионе. Марокко убеждено в том, что международное сообщество, которое на 
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протяжении последних нескольких недель с тревогой наблюдает за событиями в Южной 
Африке, должно по-прежнему проявлять бдительность, до тех пор пока не исчезнет 
апартеид и не будет создан демократический режим, при котором будут уважаться 
человеческое достоинство и основные права человека. 

Со времени последней сессии Генеральной Ассамблеи в нашем регионе имели место 
крупные сдвиги в направлении достижения столь желанной цели - объединения. Наши 
народы всегда сознавали, что они являются частью одной лингвистической и 
религиозной общины и имеют общие культурные ценности. 

Поэтому настоятельно необходимо создание Союза арабского Магриба ввиду 
характера экономических и социальных проблем, которые стоят перед нашими странами и 
решение которых требует совместных усилий на региональном уровне, тем более что в 
современном мире преобладают тенденции в направлении региональной интеграции как 
средству разрешения многочисленных проблем, которые перед нами стоят, необходимому 
элементу мира, гармонии и стабильности. 

Усилия, начатые пятью главами государств стран Магриба на их первой встрече в 
верхах в Зеральде, увенчались подписанием 17 февраля 1989 года в Марракеше Договора 
о создании Союза арабского Магриба в составе Алжира, Ливии, Мавритании, Туниса и 
Марокко. 

Этот договор имеет целью укрепление братских связей, которые объединяют 
государства - члены Союза и их народы, достижение прогресса и процветания их 
соответствующих народов, а также защиту их прав. Целью этого Договора также 
является содействие сохранению мира на основе справедливости и равенства. С этой 
целью Союз арабского Магриба будет проводить совместную политику в различных 
областях и стремиться к постепенному осуществлению в наших странах свободного 
передвижения товаров, людей и капитала в соответствии с программой действий, 
принятой главами государств. 

После подписания Договора о создании Союза арабского Магриба в полную силу 
стали осуществляться усилия, направленные на полную интеграцию стран Магриба и ее 
реализацию во всех сферах. Вот почему наряду с созданием организационных органов 
Союза мы работаем над выполнением программы действий. 
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Что касается отношений Союза с другими региональными группами, то мы заявляем 
о нашей решимости укреплять связи сотрудничества и координации с Советом 
сотрудничества арабских стран и с Советом сотрудничества стран Персидского залива 
на основе общих ценностей и объединяющих нас целей. Мы также заявили о нашей 
решимости укреплять наше сотрудничество с другими экономическими группировками 
нашего континента, поскольку это представляет собой наилучший путь к более широкой 
региональной интеграции. 
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Та же решимость вынуждает нас установить эффективные связи сотрудничества с 
Европейским экономическим сообществом (ЕЭС), которое движется в направлении 
создания единого рынка. Создание Арабского магрибского союза, естественно, 
облегчит сотрудничество между двумя сообществами и позволит обеспечить более 
плодотворный диалог, совместимый с тесными экономическими связями мезвду ними. Мы 
также хотехш бы установить отношения экономического сотрудничества с Советом 
Экономической Взаимопомщи (СЭВ) и с другими региональными группами. 

Вновь заявляя о своей неизменной готовности добиться разрешения проблемы так 
называемой Западной Сахары путем проведения под эгидой Организации Объединенных 
Наций референдума по вопросу о самоопределении, Марокко в принципе согласилось с 
мирным планом Генерального секретаря от 30 августа 1988 года. 

В рамках усилий по осуществлению этого плана г-н Хавьер Перес де Куэльяр в 
июне нынешнего года посетил наш регион и провел переговоры с различными 
заинтересованными сторонами. В результате этого визита Генеральный секретарь 
создал техническую комиссию, которой он поручил разработать меры по осуществлению 
этого плана. 

Со своей стороны Марокко будет по-прежнему поддерживать усилия Генерального 
секретаря, а также Председателя Организации африканского единства. 

Хотя международная политическая ситуация стала относительно более стабильной, 
экономическое положение в мире не внушает особых надежд. Политическая стабильность 
будет оставаться хрупкой, пока она не будет сопровождаться улучшениями в области 
экономики и, особенно, если развитие будет оставаться прерогативой Севера. 

Проблемы Юга усугубились: к ухудшению условий торговли, снижению цен на 
сырьевые товары, росту протекционизма, сокращению чистых притоков ресурсов из-за 
границы необходимо добавить аспект задолженности, которая подрывает усилия, 
предпринимаемые развивающимися странами. 

В дальнейшем увеличение разрыва между Севером и Югом может также негативно 
сказаться на экономике самих развитых стран. В этом случае наша коллективная 
ответственность за решения проблем недостаточного развития ляжет на страны Юга. 
Наша обязанность - не жалеть усилий для спасения многих развивающихся стран, 
попавших в такую трагическую ситуацию. 
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Сегодня более чем когда-либо известно, что мер, предпринимаемых с целью 
сокращения разрыва, при нынешнем состоянии дел уже недостаточно. Необходимо вновь 
тщательно проанализировать ситуацию, с тем чтобы мы смогли перестроить мировую 
экономику с учетом интересов обеих сторон на основе искреннего сотрудничества. 

В этой связи Конференция Группы 7 7 на уровне министров, которая состоялась в 
этом году в Каракасе, ответственно определила приоритеты и обратилась с призывом 
развивать подлинный диалог между Севером и Югом, что отвечало бы интересам 
международного сообщества в целом. 

Мы надеемся, что специальная сессия Генеральной Ассамблеи по вопросам 
развития, намеченная на будущий год, не явится мероприятием неиспользованных 
возможностей и позволит нам соединить наши усилия и принять конкретные меры, 
которые приведут к более сбалансированным международным экономическим отношениям. 

Хотя мы рассматриваем сотрудничество между Севером и Югом как важный фактор 
равновесия мировой экономики, мы считаем необходимым также сотрудничество между 
странами Юга. Помимо того факта, что такое сотрудничество придает конкретное 
значение концепции солидарности стран, оно также позволяет им в полной мере 
использовать и их ресурсы, и свой собственный потенциал. 

Марокко сделало такое сотрудничество с развивахяцимися странами важнейшим 
элементом своих внешних связей. Мы действительно убеждены в том, что 
сотрудничество Юг-Юг может быть важным фактором восстановления баланса 
экономических отношений во всем мире. 

Расширяющееся сотрудничество Марокко с братскими странами африканского 
континента наилучшим образом подтверждает нашу веру в сотрудничество между странами 
Юга и наипе желание наполнить эту веру конкретным содержанием. Так, в марте этого 
года наша страна провела у себя первую конференцию по сотрудничеству в области 
морских ресурсов на уровне министров африканских государств, имекмцих выход к 
Атлантическому океану. 

На этой конференции были рассмотрены вопросы потенциального сотрудничества, 
полезного для всех заинтересованных стран, с учетом интересов африканских стран, не 
имеющих выхода к океану. Эта конференция явилась наглядным примером сотрудничества 
Юг-Юг, а также ясным свидетельством того, чего наши страны могут добиться в таких 
важных областях. 
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Вопросы ухудшения состояния окружающей среды становятся предметом 
озабоченности всего мира. Опустынивание, разрушительные последствия кислотных 
ДОЖДЕЙ, захоронение токсичных отходов и усиливающееся вьщеление углекислого газа в 
атмосферу еще более осложняют проблемы развития, с которыми борется уже две трети 
человечества. Такое положение требует эффективного международного сотрудничества с 
целью принятия необходимых мер. Вот почему Всемирная конференция по проблемам 
климата, намеченная на будущий год, и конференция Организации Объединенных Наций по 
вопросам окружающей среды и развития, запланированная на 1992 год, должны быть 
тщательно подготовлены. 

В этой связи Марокко, которое вместе с другими странами выступило с 
инициативой, имеющей целью привлечь большее внимание нашей Организации к проблеме 
стихийных бедствий, выражает особое удовлетворение в связи с началом в будущем году 
Меяодународного десятилетия по борьбе с природными бедствиями. 

Бедствия, приносимые наркотиками, - это еще одно явление, требующее 
мобилизации усилий всего международного сообщества, особенно в свете недавних 
трагических событий в Колумбии, которые показали, как далеко может зайти 
наркобизнес. Международное сотрудничество в этой области является также 
обязательным, если мы хотим решить эту новую проблему. 
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Сейчас, на пороге третьего тысячелетия, мир претерпевает глубокие структурные 
изменения в идеологической, политической, экономической, социальной и 
научно-технической областях. Проблемы, с которыми мы сталкиваемся, будь то кризис 
задолженности, ухудшение окружающей среды или борьба с наркотиками, требуют и впредь 
продробного рассмотрения их на глобальной основе. Международная солидарность и в 
самом деле становится императивом. Она должна заставить нас более тесно 
сотрудничать в решении мировьк проблем. Для достижения этой цели у нас имеется 
инструмент - Организация Объединенньк Наций. Мы обязаны укреплять ее, а также 
предоставить ей средства для выполнения тех новьк обязанностей, которые мы хотим 
возложить на нее, с тем чтобы мир и процветание воцарились на всей планете. 

В заключение я желаю Председателю большого успеха в работе и надеюсь, что мы 
действительно намного продвинемся вперед в достижении наших целей, составляющих саму 
суть устремлений человечества. 

Г-н КРАВЕЦ (Украинская Советская Социалистическая Республика): Делегации 
Украинской ССР доставляет особое удовольствие приветствовать Вас на посту 
Председателя Генеральной Ассамблеи ООН. Многолетний опьгг сотрудничества с Вами 
убеждает нас в том, что Вы выполните возложенные на Вас высокие обязанности с честью 
и достоинством. Примите наши самые сердечные поздравления с избранием. 

Перспектива вступления международньк отношений в мирный период, 
последовательное осуществление вытекающих из этого задач многостороннего 
сотрудничества государств способны открыть качественно новый этап мировой истории. 
Будь указанное реализовано, избавленные от бедствий войны грядущие поколения по 
достоинству воздали бы должное, в том числе присутствующим в этом зале -
соучастникам и сотворцам процесса. 

Характерно, что ряд делегатов и Генеральный секретарь Организации Объединенньк 
Наций в докладе о работе Организации сочли необходимым напомнить о 50-летней 
годовщине начала второй мировой войны и сослались на ее уроки. Делегация 
Украинской ССР считает это уместным и логичным. Народы Советского Союза, среди них 
украинский, вынесли основную тяжесть войны, понесли в ней наибольшие потери, но и 
внесли самый значительный вклад в спасение народов Европы от фашистского 
порабощения. Освободительная миссия Советского Союза навсегда останется в памяти 
благодарных народов. Забывать, а тем более игнорировать это было бы кощунством по 
отношению к памяти погибших, оскорбительно для живущих. Это свято. Уроки истории 
непреходящи. 
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Колесо истории не повернуть вспять. Нерушимость послевоенных границ - основа 
мирных отношений в Европе. Мы разделяем четкую и недвусмысленную позицию, 
высказанную в этом отношении уважаемым вице-канцлером, министром иностранньк дел 
Федеративной Республики Германии господином Гансом-Дитрихом Геншером. 

Нас вдохновляет и радует то, что обнадеживающие положительные сдвиги в 
мезвдународных отношениях набирают силу, становятся все более реально осязаемыми. 

Снизились напряженность и конфронтация, завязывается плодотворный политический 
диалог между государствами, укрепляется доверие, придается принципиально новое -
мирное - качество международным отношениям. Появилась и развивается тенденция к 
обеспечению глобальной безопасности не с помощью наращивания вооружений, а за счет 
их согласованного сокращения. Вырисовываются черты нового мирового порядка, 
базирующегося на примате международного права, на отказе от конфронтации и 
вразкдебности в пользу доверия и добрососедства, на взаимном учете интересов стран и 
народов. Растет осознание необходимости разработки общеприемлемьгх подходов к 
глобальным вызовам, поиска общечеловеческого консенсуса, достижения всеобъемлющей 
мевдународной безопасности в соответствии с Уставом ООН. 

Наступило время конкретных действий, которые позволяют без чрезмерного упования 
на военно-силовые методы обеспечения безопасности задействовать механизм 
политико-правового сдерживания, миротворческий ресурс невоенных компонентов 
безопасности. 

Первостепенную роль в этом деле может и должна сыграть Организация Объединенных 
Наций, 

Делегация Украинской ССР выступает за максимально эффективное использование 
потенциала Организации Объединенньк Наций в деле предупрезедения кризисов, 
поддержания мира и мезедународной безопасности. Мы глубоко убезедены, что именно 
через ООН и посредством Организации Объединенньк Наций можно создать безопасный и 
ненасильственный мир, первые очертания которого становятся различными уже сейчас. 

Путь к такому миру нелегок. На этом пути еще очень много завалов. И главный 
из них - гонка вооружений. Только разоружение может обеспечить продвижение к 
безопасному будущему. Уже сегодня зримо ощущается оздоровляющее влияние первьк 
практических результатов в деле разоружения на общий политический климат в мире, 
явственно стимулирующее воздействие их на ход переговоров по другим направлениям. 
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Задача задач сегодняшнего дня - ядерное разоружение. В этом контексте важно 
скорейшее заключение соглашения между СССР и США о 50-процентном сокращении 
стратегических наступательных вооружений, а в последующем полная ликвидация ядерного 
оружия. Концепция ядерного сдерживания не вьздерживает критики. Она - суть ни что 
иное как увековечивание ядерного оружия со всеми вьггекающими из этого губительными 
по следе т в и ями. 

Особое значение приобретает вопрос о прекращении ядерных испытаний. От него в 
громадной степени зависит сохранение под контролем ситуации с ядерными вооружениями 
в целом. Делегация Украинской ССР поддерживает призывы о необходимости 
незамедлительного начала предметного рассмотрения на Женевской конференции по 
разоружению проблемы всеобъемлющего запрещения ядерных испытаний. В качестве одного 
из возможных путей решений этой задачи заслуживают внимания предложения о 
распространении действия Договора о запрещении испытаний в трех средах 1963 года на 
подземные ядерные взрывы. Прологом к заключению соглашения о поддающемся проверке 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний мог бы стать взаимный мораторий СССР и 
США на все ядерные взрывы. 

Самым непредсказуемым образом была бы подорвана международная безопасность и 
неизмеримо возросла бы угроза глобальной катастрофы, если гонка вооружений 
распространится на космическое пространство. Космос должен оставаться мирным, 
открытым для международного сотрудничества в его освоении на благо всех народов. 
Большие надежды в этом плане мы возлагаем как на советско-американский диалог, так и 
на активизацию работы и достижение практических результатов на Женевской конференции 
по разоружению. 
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Сегодня имеются реальные предпосылки для полного, глобального уничтожения всех 
запасов и запрета на разработку и производство химического оружия. Об этом 
свидетельствует обнадеживающий прогресс, достигнутый в Женеве, где подготовка 
конвенции о запрещении химического оружия и ликвидации его запасов вьшша на 
завершающую стадию, а также советско-американский подход к данному вопросу. 
Делегация Украинской ССР считает, что сорок четвертая сессия Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций должна призвать Конференцию по разоружению в самое 
ближайшее время довести переговоры до успешного завершения. Заключение конвенции, 
несомненно, стало бы крупным вкладом в процесс реального разоружения, начатого 
ликвидацией американских и советских ядерных ракет средней и меньшей дальности, 
знаменовало бы его диверсификацию, выход на многосторонний уровень. 

Не должно быгь зон, закрытьк для переговоров по разоружению. Комплексный 
подход к решению разоруженческих проблем представляется наиболее продуктивным. Ход 
переговоров в Вене подтверждает обоснованность и реалистичность такой постановки 
вопроса. Встречные предложения государств - участников Организации Варшавского 
Договора (ОВД) и Североатлантического союза (НАТО) открывают реальную перспективу 
достижения в недалеком будущем соглашений, которые предусматривали бы постепенный 
переход к оборонительной военной доктрине и строительству вооруженных сил на 
принципах разумной достаточности. 

Ближайшую цель переговоров, как заявили социалистические страны - члены 
Организации Варшавского Договора на бухарестском совещании Политического 
Консультативного Комитета Организации Варшавского Договора, они видят в том, чтобы 
уже в результате первоначального соглашения прийти к одинаковым для обеих 
группировок предельным коллективным уровням численности войск и количества основных 
видов вооружений в Европе и ее отдельных регионах. При этом новые уровни были бы 
значительно ниже наименьших уровней, имеющихся у сторон в настоящее время. 

Радикальное сокращение в ближайшие годы вооруженных сил и обычных вооружений в 
Европе в сочетании с поэтапным сокращением, а затем и ликвидацией тактического 
ядерного оружия явилось бы эффективным средством уменьшения военной опасности. Оно 
придало бы процессу разоружения универсальный характер, способствовало бы укреплению 
доверия. 
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Говоря о мерах доверия, хотелось бы подчеркнуть особое значение, которое 
Украинская ССР придает их развитию и углублению. Мы выступаем за распространение 
мер уведомления, наблюдения и ограничения на все виды военной деятельности, включая 
военно-морские и военно-воздушные силы. Никакие виды вооружений и вооруженных сил 
не могут изыматься из процесса переговоров. 

Наша принципиальная линия заключается в том, чтобы осуществить динамичный 
переход от отдельных мер доверия, открытости и гласности в международных отношениях 
к широкомасштабной политике доверия во всех без исключения сферах военной 
деятельности как неотъемлемому компоненту безопасности и мира на Земле. 

Важнейшим условием обеспечения международной безопасности является создание 
действенного механизма контроля. По нашему глубокому убеиадению, он должен 
охватывать все аспекты процесса разоружения, вести к созданию всеоббъемлющей системы 
контроля за разоружением. Значительный вклад в его разработку может и должна внести 
Организация Объединенных Наций. 

В последнее время нередко приходится сльш1ать тревожные голоса об отставании 
многосторонних мер разоружения от двусторонних. Это положение необходимо 
поправить. Перспективы на многостороннем разоруженческом направлении выглядели бы 
гораздо лучше, если бы в соответствии с Уставом Организации Объединенных Наций Совет 
Безопасности проявлял предметный интерес к "поддержанию международного мира и 
безопасности с наименьшим отвлечением мировых людских и экономических ресурсов для 
дела вооружения". Иными словами - уделял внимание делу обеспечения безопасности на 
наименьшем возможном уровне вооруженности государств, достаточном для обороны и 
недостаточном для нападения. 

В связи с первыми шагами реального разоружения открываются возможности 
использования высвобождающихся средств на нужды социально-экономического развития. 
В практическую плоскость встает проблема перевода военного производства на мирные 
нужды. 

Проблема конверсии, бесспорно, сложна. Это - вопросы переоборудования и 
перепрофилирования предприятий, занятости и переподготовки специалистов и прочие. 
Тем более необходимым представляется соединение усилий для ее решения на всех 
уровнях - национальном, региональном, международном, использование всего имеющегося 
в этом деле опыга. 
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Мы вправе ожидать конкретных исследований и рекомендаций по отдельным аспектам 
данной проблематики и от Организации Объединенных Наций, а также от ее 
специализированньк учревдений. Важно, однако, чтобы Организация Объединенных Наций 
смогла аккумулировать всю информацию и стать как бы центром по выработке стратегии 
конверсии военного производства в глобальном масштабе. 

Многочисленные научные изыскания, проведенные по проблеме конверсии как на 
Западе, так и на Востоке, подтверждают: она не только практически осуществима, но и 
будет иметь позитивные социально-экономические последствия. 

Все более очевидным становится и другое: военные расходы - это тормоз 
экономического, технологического, социального развития. К сожалению, еще не все 
разделяют эти выводы. И все же хочется надеяться, что "конверсия мьш1ления" тоже не 
за горами. 

Необходим международный обмен накопленным опытом, совместная разработка 
подходов и критериев конверсии военного производства. 

Разоружение важно не только само по себе. 
Оно должно стать дополнительным средством повьш1ения благосостояния народов, 

принести ощутимую пользу людям. Крылатое изречение - "перекуем мечи на орала", как 
представляется, емко утверждает неразрывность триединого процесса разоружения, 
конверсии и развития. 

И последнее, о чем хотелось бы сказать, касаясь проблем разоружения. Это роль 
общественности, парламентов, народной дипломатии. Мы выступаем за дальнейшую 
активизацию действий международной общественности в рамках Всемирной кампании за 
разоружение. Проведение в Киеве в сентябре 1989 года семинара Организации 
Объединенных Наций по многосторонним мерам укрепления доверия и предотвращению войны 
свидетельствует о полезности таких начинаний. Украинская ССР намерена и впредь 
активно поддерживать мероприятия Всемирной кампании за разоружение. 

На протяжении многих десятилетий вся система международных отношений пребывает 
в напряжении из-за региональных конфликтов. Минувший год принес первые проблески 
надежды. 

Для того чтобы продвинуть дело политического урегулирования существующих 
кризисных ситуаций, понадобилась политика, учитывающая реалии ядерного века. 
Понадобилось новое иьш1ление, предполагающее взгляд на мир не через призму 
конфронтации и "баланса сил", а на основе "баланса интересов". 
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Сейчас уже можно говорить о новой ситуации. Цепная реакция позитивных сдвигов 
разного масштаба и значения затронула по существу все региональные конфликты. 
Создается своего рода модель их урегулирования. Для нее характерны: реалистический 
подход к оценке действительного положения дел в зоне кризиса, политическая воля и 
готовность к компромиссам, обеспечение национального примирения при условии 
невмешательства извне, использование механизма переговоров между основными 
вовлеченными в конфликт сторонами при посредничестве и под эгидой Организации 
Объединенньк Наций, формирование института международньк гарантов*. 

Председатель вновь занимает место в Президиуме. 
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Мы высоко ценим вклад Организации Объединенных Наций в подготовку и заключение 
Женевских договоренностей по Афганистану. И на нынешнем этапе Организация призвана 
играть важную роль в прекращении кровопролития и достижении политических развязок в 
афганских делах, как это предусмотрено Женевскими соглашениями и резолюцией сорок 
третьей сессии Генеральной Ассамблеи. Организация Объединенных Наций, и прежде 
всего ее Генеральный секретарь, способны активно содействовать налаживанию 
межафганского диалога, созданию механизма политического урегулирования. 

Уважаемый министр иностранных дел Афганистана Абдул Вакиль предложил здесь 
четкий конструктивный план афганского урегулирования. Что касается внешних его 
аспектов, лучшим решением положения вокруг Афганистана мог бы стать созыв 
международной конференции с участием Афганистана, Пакистана, Ирана, Индии, Китая, 
США, СССР и страны - председателя движения неприсоединения, на которой были бы 
достигнуты договоренности о прекращении поставок оружия противоборствующим силам, 
гарантировался бы статус демилитаризованного, нейтрального, дружественного своим 
соседям Афганистана, что нашло бы закрепление и в новой конституции этой страны. 
Такой подход и путь выхода из кризисной ситуации полностью отвечает велению и духу 
времени. 

Общая тенденция улучшения международных отношений, ослабления напряженности и 
угрозы войны создает благоприятные условия для урегулирования на Ближнем Востоке. 
В мире сложилось широкое понимание того, что добиться этого можно путем 
коллективных усилий на иеядународной конференции под эгидой Организации 
Объединенных Наций, которая дает шанс для исторического компромисса между 
вовлеченными в конфликт сторонами. Она могла бы всесторонне рассмотреть 
предложения, направленные на всеобъемлюзщее ближневосточное урегулирование. 

Перспективы ненасильственного выхода из тупика многолетней конфронтации 
появились на юге Африки. Вместе с тем совершенно очевидно, что динамизм и 
необратимость урегулирования проблем юга Аф^жки находятся в прямой связи с тем, 
насколько решительно будет идти демонтаж режима апартеида - коренной причины 
напряженности в этом регионе. Меедународное сообщество обязано сделать все для 
того, чтобы режим апартеида не получил пропуск в третье тысячелетие. 

Обнадеживающие шаги сделаны на пути реального урегулирования в Центральной 
Америке. Они обязывают всех членов мезвдународного сообщества поддержать пока еще 
очень хрупкий процесс выхода на окончательные решения, отвечающие интересам всех 
вовлеченных сторон. 
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Мы высоко ценим согласие, достигнутое президентами пяти центральноамериканских 
государств, проявленное ими понимание проблем региона, мудрость, смелость и 
реализм. Приветствуем конструктивную, гибкую позицию правительства Никарагуа, 
которое четко и скрупулезно выполняет взятые на себя обязательства, демонстрируя 
подлинную заинтересованность в установлении мира в регионе. 

Как и все другие государства, мы заинтересованы в том, чтобы в зону мира, 
сотрудничества и нейтралитета превратилась Юго-Восточная Азия. Путь к достижению 
этой цели лежит через камбоджийское урегулирование. Вывод вьетнамских войск из 
Камбоджи создает необходимые условия и предпосылки для всеобъемлющего 
урегулирования камбоджийской проблемы. Речь идет о выработке мер, направленных на 
недопущение гражданской войны, предотвращение геноцида, принятие международных 
гарантий в отношении статуса Камбоджи как независимого, мирного, нейтрального и 
неприсоединившегося государства. 

Упрочению мира и безопасности на Корейском полуострове, созданию условий для 
вступления объединенной Кореи в Организацию Объединенных Наций содействовали бы 
реализация предложений КНДР о мирном демократическом объединении Кореи, вывод 
иностранных войск с территории страны. 

Мы выступаем за широкое и конструктивное взаимодействие всех членов 
международного сообщества с тем, чтобы политическими средствами гасить очаги 
напряженности на справедливой, честной, а потому прочной основе. В этом деле важен 
вклад всех государств, больших и малых, а также международных организаций, в первую 
очередь Организации Объединенных Наций. 

Наша Организация еще не раскрыла до конца свой потенциал по предупреждению 
конфликтов. Еще не задействованы в полной мере соответствующие ресурсы Совета 
Безопасности, возможности Генерального секретаря. Мы разделяем выводы, 
содержащиеся в докладе Генерального секретаря, о роли и значении превентивной 
дипломатии. 

Воздав должное позитивным тенденциям в политических отношениях между 
государствами, мы вынуждены констатировать отсутствие реального прогресса в деле 
развития межгосударственного экономического общения. Ситуация в мировой экономике 
продолжает оставаться неустойчивой, имеющиеся проблемы усугубляются. 
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Особенно тревожным выглядит положение в экономике развивающихся стран, 
по-прежнему страдающих от отсталости, внешней задолженности, неравноправия в 
международной торговле, различного рода протекционистских и других противоправных 
мер, применяемых сильными по отношению к слабым. Существующая система 
международных экономических отношений не отвечает интересам подавляющего 
большинства государств, является недемократичной. 

Растущая экономическая взаимозависимость государств, интернационализация 
хозяйственной жизни создают объективные предпосылки для развития сотрудничества и 
оздоровления международных экономических отношений. Реализации этих целей отвечает 
разработка в Организации Объединенных Наций концепции международной экономической 
безопасности, направленной на достижение справедливого взаимовыгодного и 
взаимоприемлемого состояния мировой экономики и международных экономических 
отношений, создание условий для мирного сосуществования и сотрудничества всех 
государств, независимо от уровня их развития и социально-экономических систем. 

В течение последних лет в разряд приоритетных международных проблем прочно 
вошла экология. Проблема защиты окружакш^ей среды может быть эффективно решена лишь 
на глобальном уровне. Мы высоко оцениваем роль Программы Организации Объединенных 
Наций по окружающей среде в деле мобилизации усилий мирового сообщества на 
предотвращение экологической катастрофы. 

Необходимо развивать и совершенствовать потенциал Организации Объединенных 
Наций в области мониторинга, оценки и прогнозирования угроз окружахж^ей среде, а 
также оказания содействия в чрезвычайных экологических обстоятельствах. 
Украинская ССР поддерживает идею создания в рамках Организации Объединенных Наций 
Центра срочной экологической помощи. Деятельность такого Центра могла бы поднять 
на новый уровень природоохранную работу в международных организациях, была бы 
практическим вкладом в преодоление кризисных экологических ситуаций. 

Международная конференция по окружающей среде и развитию, которую намечено 
провести в 1992 году, должна будет выработать стратегию экологического выживания 
нашей планеты. Предполагаемый мандат Конференции практически полностью совпадает с 
целями и задачами концепции международной экологической безопасности, одним из 
инициаторов разработки которой вместе с Чехословакией и другими странами является 
Украинская ССР. 
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Все слышнее голоса тех, кто призывает поставить заботу об экологическом 
здоровье планеты на прочный фундамент международного сотрудничества. И в этом мы 
видим надежду на обеспечение экологической безопасности, предотвращение причинения 
непоправимого ущерба окружакмцей среде. Как отметил Съезд народных депутатов 
Советского Союза: "... преступно истощать мировую экономику гонкой вооружений и 
пренебрегать заботой о сохранении среды обитания человека". 

Сегодня, как никогда прежде, подлинность исторических ориентиров государства 
определяется человеческим измерением его внутренней и внешней политики. 

Участие в гуманитарной деятельности Организации Объединенных Наций, отказ от 
двойных стандартов являются надежным показателем подлинной заботы государства о 
человеке, о сохранении общечеловеческих ценностей. Остановлюсь хгашь на одном 
аспекте этой темы. По существу, все выступившие в общей дискуссии с большой 
обеспокоенностью говорили о проблеме наркомании. Располагая огромными финансовыми 
средствами, преступные синдикаты по торговле наркотиками подрывают политические и 
экономические устои государств, опутывают сетью коррупции правительственные и 
судебные учреждения. У миллионов людей наркотики отбирают здоровье, а часто и 
жизнь. 
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Это зло никому не одолеть в одиночку. Только совместные усилия могут дать 
нужный эффект. Международные конвенции по борьбе с наркоманией засвидетельствовали 
серьезность намерений мирового сообщества в борьбе за искоренение этого недуга. 
Принятие Конвенции о борьбе против незаконного оборота наркотических средств и 
психотропных веществ, других документов по борьбе с наркоманией явилось результатом 
осознания государствами глобального характера этой проблемы. 

Четко обозначившееся межгосударственное сотрудничество в этой сфере нуждается 
в дальнейшем развитии. Необходимо тесное взаимодействие и координация усилий по 
борьбе с торговлей наркотиками и наркоманией. Мы считаем, что следующим логическим 
шагом в этом направлении могло бы стать объявление Организацией Объединенных Наций 
десятилетия Организации Объединенных Наций по борьбе с наркоманией и незаконным 
оборотом наркотических веществ. 

Делегация Украинской ССР готова внести соответствующий проект резолюции на 
рассмотрение нынешней сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций. 
Генеральная ассамблея могла бы поручить Экономическому и Социальному Совету и 
Комиссии по наркотическим средствам разработать для принятия Генеральной Ассамблеей 
Организации Объединенных Наций программу десятилетия. 

Основу такой программы мы видим в мерах по эффективной имплементации конвенций 
по борьбе с наркоманией, а также Междисциплинарного плана 1987 года, в проведении 
мероприятий по линии Фонда Организации Объединенных Наций для борьбы со 
злоупотреблением наркотическими средствами и консолидации усилий, принимаемых на 
национальном уровне. Одним из ее этапов мог бы стать созыв соответствукя;ей 
международной конференции, которая рассмотрела бы ход осуществления программы 
десятилетия и наметила бы дальнейшие шаги в этой области. 

И наконец, г-н Председатель, Украина готова активно сотрудничать со всеми 
странами в деле укрепления мезедународного правопорядка, в разработке конкретных мер 
по повьш1ению роли мезедународного права. Достижению этой цели, по нашему мнению, 
может содействовать предложенное неприсоединившимися странами проведение 
десятилетия мезедународного права. 

Наша линия на утверзвдение примата мезедународного права неразрывно связана с 
процессом создания своего подлинно правового государства. Приводя нормы 
внутреннего законодательства в полное соответствие с мезедународными 
обязательствами, Украинская ССР солидарна со странами, которые, как и мы, стремятся 
к достижению высоких стандартов правовой защищенности личности. 



ИП/ме A/44/PV.22 
47 

(Г-н Кравец. Украинская ССР) 

Г-н Председатель, ренессанс Организации Объединенных Наций связан с 
возрождением надеад на мирное будущее. Мы надеемся, что усилия по созданию мира, в 
котором будут господствовать разумные, цивилизованные отношения между государствами 
и народами, найдут поддержку всех делегаций, прибывших на сорок четвертую сессию, 
что работа Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций даст новый импульс 
движению к более безопасному будущему, будет содействовать превращению Организации 
Объединенных Наций в действенный инструмент мира. 

Г-н АЛЬ-АРЬЯНИ (Йемен) (говорит по-арабски): Позвольте мне в начале моего 
выступления выразить BeiM, г-н Председатель, от имени делегации Йеменской Арабской 
Республики и от себя лично наши самые теплые поздравления в связи с избранием Вас 
Председателем сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. Мы полностью убеждены 
в том, что Ваши глубокие знания, опыт и способности в значительной степени будут 
содействовать успеху работы этой сессии. 

Мне также приятно выразить через Вас нашу сердечную благодарность и теплые 
поздравления Вашему предшественнику г-ну Данте Капуто, который очень умело 
руководил работой прошлой сессии. 

Вццающиеся и эффективные усилия г-на Переса де Куэльяра в решении стоящих 
перед миром проблем в прошлом году и оказание им добрых услуг в поисках приемлемых 
и справедливых решений побуждают меня от имени моей страны и от себя лично выразить 
ему нашу глубочайшую благодарность и пожелать ему дальнейших успехов в 
осуществлении всех возложенных на него задач. 

Я хочу также поблагодарить заместителя Генерального секретаря и всех 
сотрудников этой международной организации, включая силы по поддержанию мира во 
всем мире, которые посвятили свою жизнь служению миру и обеспечению международной 
безопасности. Я хотел бы выразить им признательность за их искренние и благородные 
усилия на благо мира и процветания человечества. 

Всеобъемлющий и ценный доклад г-на Переса де Куэльяра о роли Организации и 
задачах, выполненных ею в течение прошлого года, является источником оптимизма. Мы 
уверены, что наша Организация, особенно в рамках тех позитивных перемен, которые 
происходят на международной арене, сможет осуществлять свои задачи по поддержанию 
международного мира и безопасности и еще более укрепит свои возможности, чтобы 
полностью выполнить ту роль, для осуществления которой она была создана, и доказать 
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международному сообществу, что является наилучшим вариантом и единственным 
авторитетным средством решения проблем, стоящих сегодня перед миром. В основном 
благодаря усилиям Генерального секретаря и его помощников Организация Объединенных 
Наций доказала, что язык диалога является единственным средством для достижения 
справедливости и укрепления мира. Очевидным подтверзедением этого стал прогресс, 
достигнутый в прошлом году на пути к достижению мира в ряде международных проблем, 
таких, как Афганистан, Намибия, Камбоджа, Западная Сахара и последней, но не менее 
важной - относительное спокойствие на границе между Ираком и Ираном, которое стало 
возможным благодаря усилиям наблюдателей Организации, осуществляющих контроль за 
прекращением огня в этом районе, несмотря на отсутствие конкретного прогресса в 
мирных переговорах между этими двумя странами по достижению прочного, справедливого 
и достойного мира в этом районе, ставшем свидетелем наиболее продолжительной и 
жестокой войны со времен второй мировой войны. 

Эта сессия была созвана в атмосфере удовлетворения и оптимизма благодаря 
позитивному развитию международных отношений, а также разрядке, достигнутой в 
отношениях между двумя сверхдержавами. Наиболее позитивным признаком этой разрядки 
является продолжение переговоров по достижению всеобъемлющего решения вопроса о 
прекращении гонки ядерных вооружений и о всеобщем и полном разоружении, а также 
взаимопонимание и более полное сотрудничество между сверхдержавами в деле 
ликвидации очагов напряженности и прекращения войн во всем мире. 
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я этой цели необходимо найти надлежащие справедливые решения с помощью 
iBopOB и других мирных средств. Мы убеждены, что такое сотрудничество 
» урегулирования спорных проблем мирными средствами, предусматривающее 
и законные интересы угнетенных народов, является наилучшей 
[ политике конфронтации и эскалации, которая, как правило, подталкивает 
!здны и поэтому имеет опасные последствия для мира, безопасности и 
во всем мире. Все члены международного сообщества полностью осознают 
» для урегулирования любого конфликта неизбежно требуется, чтобы 
с сели за стол переговоров и полностью отказались от политики 
(ешений и гегемонии. 
>тношении моя страна вновь заявляет о своей полной поддержке ликвидации 
сия ядерными государствами к концу этого века. Мы также поддерживаем 
! призывы к запрещению ядерных испытаний и использованию высвобождаемых 
t огромных средств на экономическое и социальное развитие в интересах 
в целом и в особенности стран третьего мира. Как только эти страны 
от оков колониального господства, они стали жертвой экономической 
поскольку их ресурсы стали заложником долговой проблемы. Сейчас они 
\ контролем определенных стран-кредиторов и организаций-кредиторов, 
JM посредством цен, которые те устанавливают на свою продукцию. 
I на наблюдающийся в международной обстановке оптимизм, который 
гльтатом тенденции в направлении мирного урегулирования региональных и 
с проблем, положение на Ближнем Востоке по-прежнему чревато опасностью 
ФУ не только в этом регионе, но и во всем мире. Это положение -
)ессивной политики, проводимой Израилем против палестинского народа, 
1да которого вскоре вступит в свой третий год. Этот героический народ 
iepery и в секторе Газа противостоит грубой силе и угнетению со стороны 
жкупации только потому, что он требует своих законных прав, 
i власти ответили на эти законные требования убийствами, изгнанием, 
печением под стражу и уничтожением домов. Политика жестокого угнетения 
осуществляется в нарушение прав человека и норм международного права. 
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Несмотря на все это, находятся и такие, кто, выступая за уважение прав человека, в 
то же время не замечает этих варварских действий. Кроме того, одна сверхдержава 
воздерживается при голосовании по любой резолюции, осуждающей сионистское 
образование, которое было единодушно отвергнуто и осуждено международным 
сообществом. Здесь я должен отдать дань уважения тем стойким героям, всем тем 
мужчинам и женщинам, детям и людям преклонного возраста, которые борются против 
гнета израильской оккупации. Йеменская Арабская Республика вновь заявляет о своей 
поддержке усилий, предпринимаемых для достижения справедливого и честного мира на 
Ближнем Востоке и, в частности, позитивных резолюций, принятых Национальным советом 
Палестины в Алжире в ноябре прошлого года. Мы солидарны с тем, что сказал наш брат 
Ясир Арафат, глава Палестинского государства, на сорок третьей сессии Генеральной 
Ассамблеи в Женеве, которая была созвана для рассмотрения вопроса о Палестине. Эта 
сессия была проведена нашей Организацией для того, чтобы доказать всему миру 
важность этого вопроса и нашу ответственность по отношению к нему. 

Несмотря на тот факт, что прошел целый год с момента принятия Генеральной 
Ассамблеей резолюций на этой сессии и несмотря на все предложения, сделанные 
Организацией освобождения Палестины (ООП), единственным и законным представителем 
палестинского народа, проявившей гибкую позицию в ответ на призыв к благоразумию, 
справедливости и миру, Израиль по-прежнему упорно отказывается выполнять резолюцию 
международного сообщества, оккупируя арабские территории на Западном берегу и в 
секторе Газа, сирийские арабские Голаны и южный Ливан. Израиль настойчиво 
продолжает осуществлять акты агрессии против беззащитного палестинского народа. Он 
категорически отвергает все призывы к миру на основе резолюций Организации 
Объединенных Наций и попирает такие резолюции. Это вновь свидетельствует о том, 
что на протяжении более 40 лет он проводит колониальную политику завоевателя и 
прибегает ко всем видам актов жестокого угнетения и произвола. 

Мы призываем международное сообщество выполнить свою миссию в связи с 
ухудшением положения на оккупированных арабских территориях и заставить сионистское 
образование откликнуться на призыв к миру, незамедлительно уйти с арабских 
территорий, оккупированньк с 1967 года, сесть за стол переговоров с 
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заинтересованными сторонами и, главное, с ООП, единственным законным представителем 
палестинского народа, на международной мирной конференции под эгидой Организации 
Объединенньк Наций, с тем чтобы палестинский народ смог восстановить свое право на 
возвращение на родину, на самоопределение и создание собственного независимого 
государства на своей национальной территории. 

Кроме того, мы вновь заявляем о том, что основная ответственность за 
достижение этого в первую очередь возложена на пять постоянных членов Совета 
Безопасности в соответствии с положениями Устава Организации Объединенных Наций. 

Исходя из этого, моя страна также подтверждает, что недостаточно, чтобы одна 
страна заявляла о том, что все зависит от Израиля, в то время как руководители 
образования-узурпатора продолжают играть с огнем. Ответственность тех, кто в 
состоянии погасить этот огонь, не меньше ответственности тех, кто зажигает и 
раздувает его. 

Что касается ливанского вопроса, то посреднические усилия, предпринимаемые 
Трехсторонним арабским комитетом, созданным на Чрезвычайном совещании арабских 
государств на высшем уровне в Касабланке, являются источником нашего оптимизма в 
связи с реакцией всех заинтересованньк сторон на миссию добрых услуг Трехстороннего 
комитета и его усилиями. Все стороны проявили искреннее стремление добиться 
решения ливанского кризиса и свою общую убежденность, что это можно сделать только 
на основе политического диалога и мирными средствами, а не путем применения оружия, 
что доказало свою несостоятельность за последние 13 лет. МЫ призываем все 
миролюбивые страны предпринять все возможные меры для обеспечения успеха усилий 
Трехстороннего арабского комитета в направлении прекращения ливанского кризиса и 
проявить солидарность с ливанским народом, чтобы он мог сохранить свое национальное 
единство и суверенитет над своей территорией. Необходимо положить конец 
перемещениям этого народа, страху и страданиям, которые он испытывает на протяжении 
многих лет. Мы также призываем международное сообщество активизировать усилия и 
обеспечить подлинное давление на сионистское образование с целью заставить его уйти 
с ливанской территории в соответствии с резолюцией 425 (1978) Совета Безопасности. 

Йеменская Арабская Республика положительно оценивает немедленное согласие 
Ирака с резолюцией 598 (1987) Совета Безопасности; Исламская Республика Иран 
согласилась с ней лишь через год после ее принятия. 
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Поэтому мы хотим высказать нашу глубокую озабоченность в связи с тем, что в 
отношениях между Ираном и Ираком по-прежнему нет ни мира, ни войны. Нашей 
Организации и всем миролюбивым странам необходимо активизировать их усилия, чтобы 
выйти из чреватой опасностями ситуации и перейти к прямым переговорам между двумя 
заинтересованными сторонами на основе резолюции 598 (1987) Совета Безопасности. Мы 
считаем, что эта резолюция предусматривает всеобъемлющие рамки для достижения мира 
и для устранения всех препятствий и барьеров на пути ее выполнения в соответствии с 
ее духом и буквой, включая необходимость убедить Иран ускорить процесс обмена 
военнопленными между двумя сторонами. Этот шаг является, в конечном счете, 
испытанием доброй воли и подтверждением подлинного стремления достичь прочного мира 
и урегулировать все спорные вопросы мирными средствами, с тем чтобы достичь 
соглашения о всеобъемлющем и прочном мире между двумя государствами и вернуть 
отношения в нормальное русло. 

Вопросы достижения мира и стабильности в районе Африканского Рога, 
консолидация принципов добрососедства и невмешательство во внутренние дела других 
стран занимают важное место в нашей региональной политике. Поэтому мы приветствуем 
позитивные тенденции в отношениях между государствами Африканского Рога. Мы также 
приветствуем политику сотрудничества и взаимопонимания между братским Суданом и 
Народной Демократической Республикой Эфиопия. Моя страна также поддерживает новую 
мирную инициативу, провозглашенную правительством Эфиопии, на основе которой под 
эгидой бывшего президента Соединенных Штатов г-на Картера были начаты переговоры. 
Моя страна также поддерживает решение двух сторон, ведущих переговоры, выбрать Сану 
среди других столиц региона в качестве места для их переговоров, и наша страна 
подтверждает свою волю сделать все от нее зависящее для достижения достойного и 
справедливого урегулирования, которое будет гарантировать мир, стабильность, 
сотрудничество и национальное единство для достижения процветания и прогресса 
народов прибрежных государств Красного моря. 

Сохранение суверенитета и территориальной целостности Афганистана, а также 
права его народа самому избирать свою экономическую и политическую систему без 
какого-либо вмешательства или принуждения извне, а также строгое соблюдение 
Женевских соглашений по этому вопросу являются для нашей страны краеугольным камнем 
процесса достижения всеобъешющего и окончательного решения афганского вопроса. 
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Исходя из этого, мы хотели бы вьфазить наше глубокое удовлетворение в связи с 
выводом советских войск с афганской территории. Мы призываем международную 
Организацию и ее Генерального секретаря активизировать свои усилия и шире 
использовать миссию добрьк услуг для оказания помощи в сближении позиций афганских 
сторон - участников конфликта для того, чтобы афганский народ смог восстановить 
свою безопасность и национальное единство и чтобы мир и стабильность смогли 
воцариться в этом районе. 

Мы считаем, что продолжающиеся переговоры и диалог меясду двумя общинами на 
Кипре являются единственным путем к достижению согласия и восстановлению единства 
на Кипре. Мы должны поддержать усилия нашей Организации по сближению взглядов для 
урегулирования противоречий между ними, что позволит сохранить суверенитет и 
единство Кипра, а также безопасность и стабильность в регионе. 

Переговоры и встречи, направленные на урегулирование кампучийского кризиса, 
вселяют в нас надежду, особенно после заявления Вьетнама о выводе его войск из 
Кампучии. Все это дает возможность надеяться на урегулирование этого кризиса в 
ближайшем будущем, что позволит кампучийскому народу осуществить свое естественное 
право на свободу и суверенитет на своей территории без какого-либо иностранного 
вмешательства. 

Что касается Корейского полуострова, то мы поддерживаем усилия по 
воссоединению Кореи мирным и демократичным путем. 

Апартеид и расовая дискриминация, осуществляемые режимом Претории, являются 
коренной причиной конфликта, продолжения состояния войны и дестабилизации на Юге 
Африки, а также серьезной угрозой для международного мира и безопасности. 
Расистский режим Претории все еще лишает черное большинство Южной Африки его 
основных прав. Он проводит политику агрессии и вмешательства в дела государств 
этого региона. Это приводит к дестабилизации положения в этих государствах и 
препятствует усилиям по экономическому развитию народов этого региона. 
Международное сообщество обязано предоставить моральную и материальную поддержку 
борющемуся народу Южной Африки и оказывать всяческое давление на расистский режим 
Южной Африки, с тем чтобы заставить его выполнить резо/поции Генеральной Ассамблеи и 
Совета Безопасности. 

Были предприняты позитивные шаги в направлении осуществления плана Организации 
Объединенных Наций по предоставлению независимости Намибии, что бьшо достигнуто 
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благодаря усилиям международной Организации и ее Генерального секретаря перед лицом 
проблем и препятствий, создаваемых расистским правительством Претории с целью 
помешать борьбе намибийского народа за свободу и независимость. От имени нашей 
страны я хотел бы выразить нашу благодарность за начало осуществления плана 
Организации Объединенных Наций по предоставлению независимости Намибии, и в то же 
время я хотел бы обратиться ко всем странам земного шара, особенно к крупным 
державам, с призывом поддержать усилия нашей Организации по осуществлению плана 
независимости Намибии в соответствии с резолюцией 435 (1978) Совета Безопасности, с 
тем чтобы создать благоприятные условия для проведения свободных и справедливых 
выборов во всех провинциях Намибии. 

Важные и позитивные события, которые происходят в Латинской Америке, 
характеризуются применением демократических принципов, политическим согласием и 
урегулированием спорных вопросов мирными средствами. Кроме того, существует 
взаимное уважение прав государств континента самим выбирать политические и 
экономические системы, которые отвечают их условиям и реальностям. Проявляется 
также приверженность идее невмешательства во внутренние дела государств. Все это 
требует от нашей Организации и стран всего мира оказывать поддержку этим усилиям, 
направленным на достижение раз и навсегда мира и стабильности. 

Прекращение и запрещение ядерных испытаний является одной из приоритетных 
задач в области ядерного разоружения. В этой связи мы приветствуем усилия более 
чем 40 стран, направленные на проведение мезедународной конференции в целях внесения 
изменений в Договор о частичном запрещении испытаний ядерного оружия и превращения 
его во всеобъемлющую конвенцию по запрещению ядерных испытаний. 
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Мы также поддерживаем призыв о предотвращении гонки вооружений в космосе. 
Поскольку космос является общим наследием человечества, его следует использовать 
только в мирных целях. Исходя из этой посыпки, наша международная Организация 
должна выполнять свою ответственность в области разоружения и недопущения 
милитаризации космоса наряду с созданием системы жесткой инспекции, с тем чтобы 
создать условия для проведения специальной сессии по вопросам разоружения. 

Мы в Йеменской Арабской Республике каждый год с этой трибуны старательно 
подтверждаем свою позицию относительно первостепенной важности сохранения 
Индийского океана и его обширного региона свободными от военного присутствия любого 
иностранного государства и превращения его в зону мира, безопасности и 
международного сотрудничества, свободную от опасности ядерного и химического 
оружия. Мы также поддерживаем предложение о проведении международной конференции 
по этому вопросу в городе Коломбо, столице Шри-Ланки, весной будущего года. 

Прогресс, достигнутый Парижской конференцией по разоружению по вопросу о 
полной ликвидации химического оружия, в которой принимали участие государства, 
подписавшие Женевский протокол 1925 года, и другие заинтересованные государства, 
доказал, вне всяких сомнений, что государства мира убеждены в необходимости 
подписания общей и всеобъемлющей конвенции о запрещении, разработки, производства, 
применения и накопления всех видов химического оружия и о его окончательном 
уничтожении. 

В этой связи моя страна хочет выразить глубокую обеспокоенность в связи с тем, 
что мевдународное сообщество безразлично относится к отказу сионистского 
образования поставить все свои ядерные устройства под международный контроль, что 
дает ему возможность продолжать испытания ракет большой дальности, и это вызывает 
растущее беспокойство и дестабилизацию по поводу опасности, нависшей над Ближним 
Востоком и восточным Средиземноморьем, основным источником которой был и 
по-прежнему является Израиль. 

Произошли важные события, имеющие отношение к международной безопасности, 
которые привели к новым направлениям в международньк отношениях. Серьезные 
переговоры пришли на смену прямым конфликтам. Однако для того, чтобы мир и 
безопасность возобладали, международное сообщество должно активизировать свои 
усилия. Все страны мира должны участвовать и вносить равный вк.пад в работу в этой 
области. 
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Я хотел бы подтвердить от имени своей страны, что существует тесная связь 
между разоружением и мезедународной разрядкой и соблюдением принципов и целей Устава 
Организации Объединенных Наций. Если это связать со строгим соблюдением принципов 
равенства и уважения суверенитета в отношениях мезеду государствами и урегулирования 
конфликтов мирными средств£1ми, неприменения силы или угрозы ее применения в 
международных отношениях, соблюдения права всех стран на самоопределение и 
национальную независимость, с усилиями по достижению социально-экономического 
развития, ликвидацией колониализма, сионизма, расовой дискриминации и 
невмешательством во внутренние дела государств и уважением прав человека, то мир и 
безопасность смогут возобладать. Мезедународный мир и безопасность не могут быть 
достигнуты без экономического развития всех стран мира. Обострение проблемы 
развития в развивающихся странах угрожает тем позитивным завоеваниям, которые были 
достигнуты в области мезедународных отношений. 

Острое несоответствие между астрономическими военными расходами, с одной 
стороны, и крайней нищетой во многих развивающихся странах - с другой, подтверзедает 
важность подкрепления концепции связи мезеду разоружением и развитием в третьем 
мире, но крайне неприятные факты свидетельствуют о том, что ньшешняя мезедународная 
экономическая обстановка продолжает оставаться критической и характеризуется 
отсутствием равновесия. Разрыв мезеду развитыми и развивающимися странами 
углубляется как никогда в результате дисбаланса в условиях торговли, в результате 
кризиса задолженности, по8ьш1ения учетных ставок, а также коллективных торговых 
барьеров, к которым прибегают развитые страны. 

К тому же происходит отток ресурсов из развивающихся стран в развитые, что 
создает угрозу мезедународному миру и безопасности и ставит конкретный барьер на 
пути экономического роста и развития развивающихся стран. Таким образом, нас в 
равной степени интересуют как нерешенные политические проблемы нашего мира, так и 
его экономические проблемы. Итак мы вновь подтверзедаем, что нынешняя международная 
экономическая система нуждается в корректировках и необходимо установить новый 
мезедународный экономический порядок, основанный на равенстве всех стран мира, то 
есть долзкна быть создана также система, которая уменьшила бы разрыв мезеду 
промышленно развитыми, богатыми странами и бедными странами третьего мира. 
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Моя страна считает, что страдания стран третьего мира вследствие удушающего 
экономического кризиса и экономическая ситуация, которая характеризуется 
неравенством и дисбалансом, требуют от международного сообщества активизации усилий 
и сотрудничества для перестройки меяодународных экономических отношений на основе 
равенства, справедливости и равных возможностей. 

Мы также полагаем, что следует провести соответствующий международный форум 
под эгидой Организации Объединенных Наций с участием международных финансовых 
органов и международных банков с целью определения конкретных кризисных ситуаций в 
результате проблемы задолженности в рамках благоприятных условий для непрерывного 
развития и частичного списания долга развивающихся стран, который является 
препятствием на пути их развития и прогресса. 

В заключение я хотел бы сказать, что демократический путь развития и 
достижение единства Йемена - это задача, чья насущность повьш1ается день ото дня 
благодаря мудрому политическому руководству в лице Али Абдалла Салеха, президента 
Йеменской Арабской Республики, главнокомандующего вооруженными силами и 
Генерального секретаря Генеральной народной конференции. 

Я также хотел бы дать высокую оценку историческим шагам, предпринятым моей 
страной совместно с братскими странами, Иорданским Хашимитским Королевством, 
Иракской Республикой и Арабской Республикой Египет, создавшими в феврале этого года 
Арабский совет по сотрудничеству для достижения сотрудничества, координации и 
интеграции между четырьмя членами Совета в экономической, культурной и социальной 
областях. Наша цель - это установление всеобъемлющего сотрудничества и интеграции 
между всеми арабскими странами, особенно с Советом сотрудничества стран Персидского 
залива и Союзом Магриба. 

И наконец, я хотел бы подтвердить нашу готовность сотрудничать с Вами, 
г-н Председатель, в деле достижения целей и принципов данной сессии Генеральной 
Ассамблеи, с помощью которых мы пытаемся добиться процветания, безопасности и 
прогресса человечества. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Прежде чем дать слово следующему 
оратору, я хотел бы выразить свою личную признательность министру иностранных дел 
Украинской Советской Социалистической Республики за соблюдение процедуры 
поздравлений, о которой мы вчера договорились. Надеюсь, что другие последуют его 
замечательному примеру. 
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выразить удовлетворение и радость моей делегация по поводу Вашего, г-н Председатель, 
избрания на пост Председателя сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. 
Единодушие этого решения отражает не только уважение к Вам как к министру 
иностранных дел и постоянному представителю Вашей страны при Организации 
Объединенньк Наций, но и престиж Вашей страны, Нигерии, что вызывает гордость у всей 
Африки. 

Председатель прошлой сессии Генеральной Ассамблеи г-н Данте Капуто, 
представитель Аргентины, в тот трудный год великолепно выполнил свои обязанности. 
Мы все признаем наш долг перед ним. 

Генеральный секретарь г-н Хавьер Перес де Куэльяр возглавляет нашу Организацию 
в ее самые трудные, но и самые продуктивные и успешные годы. Поворот в судьбе 
Организации Объединенньк Наций в основном связан с искусством ее кормчего, и мы 
хотели бы заверить его в нашем неизменном доверии. 

Ньшешняя сессия Генеральной Ассамблеи должна самым серьезным образом заняться 
рассмотрением проблем мировой экономики. Свежий ветер, который вызвал оживление в 
международньк политических отношениях, никак не сказался на важнейших областях 
мезедународньк экономических отношений. Развитие мировой экономики по-прежнему 
определяет небольшой круг богатьк и могущественньк стран, для которьк их 
краткосрочные интересы и потребности отдельньк национальньк экономик превалируют над 
шагами, которые необходимы для оздоровления мировой экономики и которые в конечном 
счете принесли бы пользу всем государствам. Для мальк государств это привело к 
падению цен на сьфье, что вызвало серьезное ухудшение условий торговли, когда для 
приобретения того же количества готовой продукции с Севера необходимо в несколько 
раз больше товаров по количеству и качеству, чем это было только несколько лет 
назад. Кроме того, кредиты, к которым вынуждены прибегать развивающиеся страны, а 
также высокие процентные ставки создали невыносимое бремя, каким является для этих 
стран обслуживание задолженности, что в свою очередь вызвало чистый отток ресурсов с 
Юга на Север, по оценке международньк финансовьк органов, составляющий порядка 
примерно 50 ипрд. долл. США в год. Пятьдесят миллиардов долларов в год - такова 
огромная сумма нашей задолженности, и мы знаем, что еще большие суммы по-прежнему 
п<1(;тупают из развивающихся стран в развитые. 
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Как мы можем, понимая все, говорить о настугшении более добрых и более гуманньк 
времен и продолжать наблюдать, как такие колоссальные ресурсы перекачиваются от 
бедных и голодных к богатым и процветающим? 

Мы приветствуем позитивное развитие событий на международной политической 
арене, и считаем, что все народы должны пользоваться политическими и гражданскими 
правами. Однако совесть вынуадает нас сказать, что этих прав недостаточно. У 
народов есть также экономические и социальные права: право на здравоохранение, 
право на пищу и кров и, самое главное, право на достойный уровень жизни. Никто не 
должен страдать от неграмотности и бедности. Права человека - это единый комплекс, 
элементы которого укрепляют друг друга, и отсутствие какого-либо одного из права 
ослабляет весь комплекс. Бедный человек, больной человек и неграмотный человек так 
же бесправны, как и человек, который лишен права на свободу личности или права на 
свободу слова. Важен весь комплекс прав, поскольку речь идет не о защите того или 
иного отдельно взятого, порой самым циничным образом вьщеленного права, а о самой 
цели существования: права на достойную и наполненную смыслом жизнь. Любые попьггки 
отделить одно право от другого или разделить их или отдать предпочтение одному праву 
за счет другого только запутают все и создатут возможности для бессмысленных 
взаимных обвинений. 

Все государства, представленные в Ассамблее, должны согласиться с этим мнением 
и попытаться добиться цели обеспеченного и достойного существования всех людей на 
земле. Стремление к оздоровлению мировой экономики, росту и развитию более бедньк 
стран и к созданию более справедоивых условий для торговли между Севером и Югом -
это в сущности борьба за права человека и право народов на достойное существование*. 

В нашем взаимозависимом мире эта борьба потребует согласованных усилий, включая 
более широкое использование многосторонних механизмов всеми государствами. Страны 
должны действовать вместе для решеггия глобальньк и взаииозависимьк проблем мировой 
экономики, таких как низкие цены на сьфье, высокие процентные ставки и тяжелая 
внешняя задолженность. Политика участия в этом процессе, которая, по-видимому, 
набирает силу в международных политических отношениях, особенно после того, как 

* Г-н Врольсен (Норвегия), заместитель Председателя, занимает место 
Председателя. 
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великие державы высказали свою готовность передать более широкие полномочия в 
управлении мевдународными отношениями Организации Объединенных Наций, должна найти 
свое отражение и в иевдународных экономических отношениях. 

Очень своевременной является инициатива развивающихся стран, призвавших 
Ассамблею провести в апреле 1990 года специальную сессию по экономическому 
сотрудничеству, в частности с целью активизации роста и развития развивающихся 
стран. Эта специальная сессия должна, в частности, сконцентрировать свое внимание 
на необходимости возобновления зашедшего в тупик диалога между Севером и Югом и на 
тенденциях развития мировой экономики. Я с удовлетворением отмечаю, что последняя 
встреча в верхах стран движения неприсоединения, состоявшаяся в Белграде, одобрила 
это предложение, и все государства - члены движения неприсоединения будут 
участвовать в этой деятельности. В наше время, когда создаются мегаблоки в Северной 
Америке и в Европе, когда Восток и Запад сближаются во многих сферах, важно, чтобы и 
развивающиеся страны не оставались в стороне от дискуссий и механизмов, которые 
будут влиять на будущий курс международных экономических и политических отношений. 
Мы также отмечаем, что ведется подготовка к разработке международной стратегии 
развития на четвертое десятилетие развития Организации Объединенных Наций. Мы 
хотели бы подчеркнуть связь меяду этим процессом и специальной сессией по 
экономическому сотрудничеству, которая должна состояться в будущем году и о которой 
я уже говорил ранее. 

После сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной критическому экономическому 
положению в Африке, состоявшейся в 1986 году. Ассамблея приняла Программу действий 
Организации Объединенных Наций по обеспечению экономического подъема и развития в 
Африке на 1986-1990 годы. Эта Программа носит характер договоренности между 
аф1.1иканскими странами и международным сообществом, особенно странами-донорами. 
Африканские страны должны бьши предпринять шаги для выправления своих экономик с 
помощью программ структурной перестройки, что они и сделали - иногда ценой 
значительных социальных и политических издержек, - а международное сообщество 
обязалось создать международную обстановку, которая содействовала бы подъему Африки 
путем повьш1ения цен на сырье и обеспечения притока ресурсов на континент. 
Среднесрочный обзор хода выполнения этой про1'раммы, который содержится в приложении 
к pe30jœ4HH 43/27 от 1988 года, ясно показывает, что международное сообщество не 
выполнило свою долю Обязательств. Африканские государства осуществили 
корректировки, которые требовались от них. Позвольте мне напомнить слова, сказанные 
недавно г-ном Майклом Мэнли, премьер-министром Ямайки: "Мы сделали все, что от 
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нас просили. Но что сделала другая сторона?" Цены на сырье продолжают падать, а 
приток ресурсов в Африку не ув<гличился сколько-нибудь заметно. Учитывая жертвы, 
которые принесли аф1>иканскис страны для того, чтобы выполнить свои обязательства, 
важно, чтобы эта Программа продолжала действовать. Поскольку следующий обзор 
Программы состоится в 1991 году, а сама Программа должна действовать только до 
1990 года, важно продлить срок ее действия до проведения заключительного обзора. Мы 
надеемся, что данная сессия примет такое решение. 

Проблемы окружающей среды затрагивают весь земной шар, который является нашим 
общим жилищем, и многие ораторы касались этого важного вопроса. Ухудшение 
окружающей среды, начиная от истощения озонового слоя до отравления атмосферы и рек, 
касается нас всех. 
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Общее потепление международного климата затронуло страны Европы, Северной и 
Южной Америки, Африки и остальных регионов. Для нас, африканцев, проблема 
окружающей среды представляется важной, поскольку мы сталкиваемся с явлением, 
которое один представитель назвал вторжением пустыни. От многих делегаций мы 
слышали о вторжении пустыни на плодородные земли в их странах. Мы также имеем 
связанную с этим проблему захоронения ядерных и токсичных отходов, явившуюся 
предметом резолюций, принятых в прошлом году Организацией африканского единства 
(ОАЕ), Международным агентством по атомной энергии и самой Генеральной Ассамблеей. 
Необходима большая ответственность в области использования странами мира своих 
природных ресурсов и захоронения опасных отходов производства. В прошлом году 
делегаты наверняка читали в прессе о захоронении очень опасных отходов в некоторых 
африканских странах, что было справедливо осуждено Организацией африканского 
единства и другими международными форумами. Поэтому мы приветствуем намерение 
созвать специальную международную конференцию по окружающей среде в 1992 году. 

Мы также знаем, что слишком часто слабые платят за грехи сильньк - лишь только 
потому, что значительно труднее контролировать сильных. Важно, чтобы бремя защиты 
окружающей среды разделялось разумно и в соответствии с используемыми ресурсами, 
количеством производимых отходов и необходимостью. Особенно важно, чтобы не 
создавалось новых препятствий на пути экономического прогресса развивающихся стран, 
которые уже испытывают на себе дисбаланс и несправедливость нынешнего 
международного экономического порядка, а также результаты злоупотребления 
окружающей средой. 

Уважение права народов на самоопределение и независимость - это не только 
требование справедливости; это также требование правильной политики и необходимый 
элемент для достижения и поддержания всеобщего мира. Генеральная Ассамблея ясно 
признала этот факт, приняв Декларацию о предоставлении независимости колониальным 
странам и народам в декабре 1960 года. Однако сегодня, спустя три десятилетия, 
колониализм все еще существует. И вновь это практическая реальность нашего 
времени. Право народов решать свою собственную судьбу отрицается не только в 
широко известных случаях на юге Африки и на Ближнем Востоке, особенно в Палестине, 
но также в странах Тихого океана, Карибского бассейна и в других районах. 
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Однако главный вопрос, стоящий перед Организацией в этом году, - это вопрос о 
деколонизации Намибии. Эта деколонизация должна наступить. Розедение новой нации -
величайшее событие в международной жизни. И когда Организация Объединенных Наций 
является посредником, такое событие становится особенным для всех нас. Сейчас мы 
вступаем в последнюю фазу осуществления плана, касающегося независимости Намибии. 
Многое уже было сделано и многие упоминали об этом явлении в своих речах, которые 
мы заслушивали в течение последних двух недель. Но многое еще предстоит сделать в 
оставшиеся четыре с половиной недели. Претория и ее марионетки в Намибии все еще 
отказываются полностью выполнить резолюцию 435 (1978) Совета Безопасности; 
командная структура территориальных сил Юго-Западной Африки (СВАТФ) еще не 
распущена, и нам сказали, что она лишь временно вышла из игры; так называемый 
роспуск "Куфут" 30 сентября оказался иллюзорным; ограничительные законы, в 
частности AG-23, продолжают препятствовать свободе собраний, а процедура 
регистрации, заявления о выборах и созыве Ассамблеи оставляют желать много 
лучшего. Эти заявления были сделаны лишь на прошлой неделе, и все еще продолжает 
поступать информация о том, что конкретно бьшо согласовано. Некоторые улучшения 
имели место. Были отмечены некоторые перемены, за что мы должны благодарить Группу 
Организации Объединенных Наций по оказанию помощи в переходный период (ЮНТАГ), но 
мы должны также оставаться бдительными и добиться того, чтобы за последующие четыре 
с половиной недели не бьшо сделано ничего такого, что повлияло бы на ход событий. 
Регулярно поступают сообщения о запугивании сторонников Народной организации 
Юго-Западной Африки (СВАПО) со стороны поддерживаемого Юокной Африкой 
Демократического альянса Турнхалле (ДАТ) и полиции Юго-Западной Африки. Если бы 
кто-либо из представителей почитал намибийские газеты, он узнал бы о нападениях на 
представителей СВАПО и ее сторонников, практически в присутствии полиции. Нам 
сообщают, что полицейские подразделения Группы Организации Объединенных Наций по 
оказанию помощи в переходный период (ЮНТАГ) стянуты во взрывоопасный район, а 
убийство лидеров СВАПО действительно имеет место. 

Поэтому, хотя мы и находимся на пути к урегулированию, события в Намибии все 
еще носят опасный характер, и важно, чтобы мы все оставались бдительными. Сейчас, 
в последние недели избирательной кампании в Намибии, с каждым днем очевиднее 
становится отчаяние сил, противостоящих СВАПО. Поэтому важно принять неотложные 
меры для укрепления полицейских подразделений ЮНТАГ и увеличения числа контролеров 
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на выборах. Мы очень рады, что ряд представленньк здесь государств согласились в 
ближайшие недели направить в Намибию наблюдателей, контролеров и гостей для 
наблюдения за тем, что там будет происходить. Чем больше наблюдателей и 
приглашенных, чем больше людей у нас будет в этой стране, тем лучше. Мы 
приветствуем усилия, предпринимаемые многими государствами мира. 

Между тем Организация Объединенных Наций должна хорошо продумать и подготовить 
планы действий на период после выборов в Намибии при условии, что выборы пройдут 
удовлетворительно. Мы не сомневаемся в том, что как орган по вопросам 
деколонизации Организация Объединенных Наций по-прежнему отвечает за успех дела 
независимости Намибии. Хорошая мать никогда не родит ребенка для того, чтобы его 
тут же бросить. Нынешняя сессия Генеральной Ассамблеи должна обеспечить, чтобы 
Организация Объединенньк Наций стала хорошей матерью. Моя делегация готова 
содействовать процессу определения роли Организации Объединенньк Наций в переходный 
период после выборов и разработке дальнейших задач Организации Объединенньк Наций 
по обеспечению успеха независимости Намибии. Таковы неотложные задачи, требующие 
нашего непосредственного внимания. Необходимо сделать все, чтобы привлечь внимание 
Генерального секретаря Организации Объединенньк Наций и Организации в целом к этим 
вопросам, особенно к вопросу созыва Ассамблеи после выборов. Кто бы ни одержал 
победу на выборах, пока еще не ясно, как будет созываться Ассамблея и как она 
приступит к созданию конституции, ведущей к независимости. Было бы хорошо, если бы 
Организация Объединенньк Наций продолжала заниматься этими проблемами и продолжала 
вырабатывать решения до тех пор, пока не наступит сама независимость. 

В самой Южной Африке апартеид, являющийся главной причиной всех проблем юга 
Африки, продолжает твердо обороняться. По-прежнему сохраняется чрезвычайное 
положение; Мандела и другие политические заключенные все еще находятся в тюрьме; 
движение освобождения и массовые демократические движения все еще запрещены; закон 
о племенных поселениях и другие одиозные законодательные акты продолжают оставаться 
сводом законов апартеида. 

Таково реальное положение в Южной Африке. Президент де Клерк говорит о 
реформе, но пока это остается только на словах. Важно потребовать от режима 
Претории перейти от слов к конкретным действиям. Движения освобояэдения готовы к 
серьезным переговорам с президентом де Клерком. Они разработали всестороннкж) 
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платформу переговоров, одобренную Специальным комитетом Организации африканского 
единства по югу Африки в Хараре 21 августа 1989 года, а также девятой конференцией 
движения неприсоединения в верхах в Белграде. Южной Африке следует воспользоваться 
предоставленной возможностью. Это - оливковая ветвь движения освобождения. Б ней 
намечается ряд мер по укреплению доверия, которые неоходимо принять до начала 
переговоров, и излагаются основные права человека, которыми следует 
руководствоваться при разработке будущих конституционньсх положений Южной Африки. 
Вполне очевидно, что переговоры или любая форма диалога не могут происходить, когда 
лидеры находятся за решеткой или когда сохраняются нынешние ограничения, связанные 
с чрезвычайным положением. Мезедународное сообщество тепло приветствовало эту 
упомянутую мной важную мирную инициативу, предпринятую освободительным движением. 
Пока Претория не ответила на это предложение. 
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Нам говорят, что некоторые из семи лидеров, находящихся сейчас в тюрьмах, рано 
или поздно будут освобождены. Это может быть сделано в качестве палиатива, но нам 
нужно добиться полного конституционно закрепленного освобождения, что может создать 
подлинно мирные условия для переговоров о будущем независимой Южной Африки. 

Пока Претория не ликвидирует апартеид, необходимо, чтобы международное 
сообщество усилило свое давление и расширило санкции против нее. Не является 
секретом тот факт, что Претория в настоящее время проводит реформы именно под 
воздействием международных санкций и давления со стороны освободительных сил и 
других демократических сил Южной Африки. Нет сомнения в том, что эти санкции 
срабатывают и будут срабатывать впредь. Они наносят значительный ущерб экономике 
Южной Африки, и это подтверждает официальный представитель режима по вопросам 
экономики. Поэтому, чем больше санкций будет осуществлено, тем большее давление 
ощутит на себе режим. Это лекарство медленно оказывает свое воздействие. Мы 
призываем всех друзей Претории, выступающих против санкций, присоединиться к 
остальному международному сообществу и оказать серьезное давление на Преторию с 
помощью санкций и поддержать движение освобождения. 

Что касается международного банковского сообщества, то мы заявляем, что 
1990 год будет критическим годом для режима апартеида, поскольку в этом году должны 
быть пересмотрены сроки погашения им своей задолженности. Этот пересмотр не 
является автоматическим правом расистского режима. Пусть это будет своего рода 
любезностью, оказанной с тем, чтобы стимулировать глубокие перемены в Южной 
Африке. Такое развитие событий делает предстоящий пересмотр сроков погашения 
задолженности особенно мощным фактором позитивного политического развития в Южной 
Африке. Мы призываем банковские круги использовать эту возможность. №i готовы 
предоставить им соответствующую информацию, чтобы они могли совершенно ясно 
осознать стоящий перед ними выбор. 

В других регионах Юга Африки предпринимаются усилия по достижению мира в 
Анголе и Мозамбике. Ассамблея выслушала заявления министров иностранных дел обеих 
стран, которые детально осветили эти меры в своих выступлениях. №>i в Зимбабве 
призываем тех, кто не имеет отношения к этим регионам, прекратить поддерживать 
повстанческие элементы в Мозамбике и Анголе, особенно УНИТА в Анголе, которая 
создает трудности 
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для процесса примирения. Мы стремимся изыскать африканские пути решения 
африканских проблем. Организация африканского единства (ОАЕ), движение 
неприсоединения и Организация Объединенных Наций могут по нашей просьбе и в случае 
необходимости оказать помощь, но мы просим их дать возможность осуществить эти 
инициативы. 

Мы также пытаемся найти мирные средства урегулирования спора между Мавританией 
и Сенегалом и ситуации в Судане и Эфиопии. Решения проблем Африки, инициатором 
которых была ОАЕ, срабатывают в данных условиях, и мы вновь призываем тех, кто не 
имеет отношения к этим регионам, не вмешиваться в процесс примирения. Мы 
удовлетворены тем, что инициативы, предпринимаемые Организацией африканского 
единства, со временем приведут к урегулированию и принесут мир в эти три района, о 
которых я упоминал выше. 

Мы также хотели бы, чтобы в ближайшее время была упрочена независимость 
Западной Сахары. Мы приветствуем усилия Генерального секретаря по достижению 
прочного мира в Западной Сахаре. Мы также приветствуем встречу между королем 
Марокко и представителями фронта ПОЛИСАРИО, которая произошла ранее в этом году. 
Мы надеемся, что эти усилия будут продолжены. 

Отказ признать право народа Палестины на самоопределение продолжает оставаться 
болезненным вопросом в мезедународных отношениях. Мы осуждаем жестокие репрессии со 
стороны оккупационных сил против многострадального героического народа Палестины. 
Мы хотели бы подтвердить нашу убежденность в том, что только международная мирная 
конференция под эгидой Организации Объединенных Наций и при участии Организации 
освобозедения Палестины (ООП) как равноправного партнера, на которой будут 
рассмотрены все аспекты близкневосточного кризиса, сможет привести к миру в 
регионе. Провозглашение в прошлом году Палестинского государства явилось важным 
событием в этом районе. Мы приветствовали и приветствуем предпринимаемые ООП шаги 
и выражаем удовлетворение тем, что более 85 стран признали палестинское 
государство. Благодаря своей твердой позиции, палестинское руководство сможет 
начать серьезные переговоры с великими державами, малыми державами и другими 
странами региона, которые связаны с проблемой Палестины. Достижение Палестиной 
независимости долгое время откладывалось, и мы хотели бы, чтобы палестинский народ 
занял свое место как равноправный член среди других наций. 

В Центральной Америке мы приветствуем решение распустить контрас и провести 
выборы в Никарагуа под наблюдением Организации американских государств. 
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Организации Объединенных Наций и других международных наблюдателей. Мы вьфажаем 
удовлетворение в связи с возобновлением диалога между правительством Сальвадора и 
Национальным фронтом освобождения имени Фарабундо Марти, направленного на 
достижение мира в Сгшьвадоре. Мы призываем обе стороны проявить гибкость с целью 
мирного урегулирования конфликта. Наша страна не имеет непосредственного отношения 
к ситуации в Центральной Америке и единственное наше предостережение заключается в 
том, чтобы вновь призвать внешние силы не вмешиваться в происходящие здесь 
процессы. Усилия, осуществляемые лидерами государств Центральной Америки с целью 
сближения и разработки планов, которые дадут им возможность добиться 
самоопределения, полного осуществления прав человека и установления мира на их 
территориях, достойны высокой похвалы, если только не будут вмешиваться внешние 
силы. В этом отношении основным подстрекателем в конфликтах, которые возникают в 
Центральной Америке, являются, конечно. Соединенные Штаты, продолжающие в Латинской 
Америке ловить рыбу в мутной воде. 

В отношении Афганистана мы вновь настоятельно призываем иностранные державы 
прекратить поставки оружия противоборствующим сторонам и призываем афганский народ 
к переговорам в духе национального примирения, чтобы покончить с гражданской 
войной. Мы с удовлетворением отмечаем факт вывода советских войск, а также доверие 
и патриотизм, какие этот акт вызвал у самого народа Афганистана. Мы надеемся, что 
рано или поздно он соберется на шуру - ассамблею, - которая позволит всем афганцам, 
находящимся внутри и за пределами Афганистана, собраться вместе и решить свои 
проблемы. Мы надеемся, что все афганцы смогут решить свои проблемы мирным путем на 
шуре, их традиционной ассамблее, которая собирается периодически последние 300 или 
АОО лет. 

Что касается Кампучии, то мы приветствуем вывод вьетнамских войск и призываем 
заинтересованные стороны разрешить свои разногласия путем переговоров с целью 
достижения приемлемого урегулирования. Мы вьфажаем разочарование в связи с 
неудачей недавней конференции в Париже. Мы также отмечаем с сожалением, что как 
делегация Вьетнама, так и делегация Пномпеня на этой конференции отказались принять 
предложенный международньш механизм, то есть силы Организации Объединенных Наций по 
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поддержанию мира. Мы довели до их сведения и заявляем, что не видим иной 
возможности разоружения противоборствующих сторон, установления мира в Камбодже и 
проведения выборов, кроме активного участия в этом процессе Организации 
Объединенных Наций. Организация Объединенных Наций обладает огромным опытом в 
использовании сил по поддержанию мира на земном шаре, и, по нашему мнению, является 
единственной организацией, которая сможет оказать помощь в установлении мира или в 
его поддержании. 
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Что касается Корейского полуострова, то, по нашему мнению, корейскому народу 
должна быть предоставлена возможность самому решать проблему своего воссоединения 
без какого-либо вмешательства извне. Мы настаиваем на прекращении военных маневров 
внешних вооруженных сил, которые часто происходят на самом полуострове или в 
прибрежных водах. 

Что касается Кипра, то мы вновь призываем обе стороны к сотрудничеству с 
Генеральным секретарем в поиске окончательного решения. Мы приветствуем проведенные 
под председательством Генерального секретаря встречи президента Кипра и 
представителя турок-киприотов. И вновь мы призываем внешние державы прекратить 
вмешательство во внутренние дела Кипра. 

В Белграде главы неприсоединившихся стран призвали к обеспечению 
самоопределения оставшихся колоний в Новой Каледонии, на Мальвинских островах, 
Диего Гарсии, Майотте и десятке других территорий, которые разбросаны по земному 
шару. Сорок третья сессия Генеральной Ассамблеи провозгласила Международное 
десятилетие борьбы за искоренение реакционной системы колониализма. Мы с этой 
трибуны повторяем тот же самый призыв. 

Как видно из проблем, которые я только что затронул, мы все еще не достигли 
земли обетованной, несмотря на новый период разрядки. Многое еще необходимо 
сделать, и Организация Объединенных Наций должна играть в этом процессе центральную 
роль. Поэтому мы приветствуем сделанные с этой трибуны великими державами 
заявления, подтверждающие их веру в Организацию Объединенньк Наций. Эти дни 
перемен также означают период неопределенности, период возможностей, но также и 
опасностей. В такой период обращение к Организации и ее учреждениям и их уважение 
становятся еще более важными, чем ранее. 

Именно признание этого факта, а также желание укрепить мир и правопорядок и 
привнести разум в международные отношения заставило неприсоединившиеся страны 
провести в Гааге 26-30 июня 1989 года Конференцию по вопросам мира и правопорядка в 
международньк делах. Мы были рады отметить большое число участников на этой 
конференции, в том числе ряд важных стран, не входящих в наше движение. 
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Конференция явилась вехой в борьбе за установление правопорядка и придание 
Международному Суду центральной роли, которую он и должен играть в разрешении 
конфликтов и регулировании мезедународных отношений. Конференция вьщвинула вазкную 
инициативу - предложить Генеральной Ассамблее на текущей сессии провозгласить 
десятилетие мезедународного права с 1990 по 1999 годы, за которым последует 
проведение третьей Гаагской мирной конференции. Это - один из конкретных шагов, 
который может быть сделан на данной сессии Генеральной Ассамблеи на благо мира, 
справедливости и правопорядка. Мы настоятельно призываем все государства-члены 
поддерживать эту благородную инициативу неприсоединившихся стран. Мне сообщили, 
что в Шестом комитете уже было представлено конкретное предложение и сейчас это 
предложение рассматривается. 

Последний, но не менее важный вопрос - это вопрос ядерного разоружения, на 
котором я не остановился подробно в своем выступлении. Все мы имели возможность 
приветствовать подписание в 1987 году Договора о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности - Договора по РСМД. Это стало действительно важным шагом в правильном 
направлении, но то, что предстоит достигнуть, будет еще более важным. По сравнению 
с этим Договор по РСМД - лишь верхушка айсберга. На сверхдержавах лежит особая 
ответственность в этой области. Будучи обладателями крупнейших арсеналов ядерного, 
химического и других видов оружия массового уничтожения, они обязаны играть ведущую 
роль в процессе разоружения. 

Естественно, государства движения неприсоединения, а также Организация 
африканского единства заслузкивают в определенной степени похвалы за то, что на 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи в прошлом году, где обсуждались вопросы 
разоружения, они недвусмысленно заявили о своей позиции в этих вопросах. Мы 
указали на те ужасы войны, которые стоят на пути разоружения, и мы рады, что наш 
призыв был услышан в некоторьк столицах. 

Сегодня в мире еще много проблем, но 1989 год дает возможность рассмотреть 
некоторые 0 них. История нас сурово осудит, если мы не воспользуемся этой 
возмозкност^. 

Заседание закрывается в 12 ч. 45 м. 




